
Renovarán el 
paseo peatonal 
del centro de 
Concepción

MUNICIPIO PENQUISTA TRABAJA EN LA PRESENTACIÓN DEL PROYECTO

Cambio  
horario: un 
desequilibrio 
entre el  
reloj externo 
y biológico 

El municipio de Concepción está 
en proceso de postular a un pro-
yecto de conservación que abarca 
el Paseo Peatonal de Barros Arana, 
junto con otros emblemáticos 

puntos de la capital regional. 
Ethielly Montes, directora de 
Secplan (Secretaría Comunal de 
Planificación y Coordinación) de la 
Municipalidad, señaló que “este 

año vamos a postular un proyecto 
de conservación que abarca desde 
Castellón hasta Aníbal Pinto y 
desde Aníbal Pinto con Barros 
hasta Maipú”.

Incluirá Barros Arana, entre Castellón y Aníbal Pinto, entre otras.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

YOHANA BENAVIDES 
Subdirectora de Extensión Enseña Chile 

Mientras traspasaba los resulta-
dos SIMCE a nuestros registros, es-
cuela a escuela pude notar las varia-
ciones en los diferentes años de apli-
cación. Aunque en muchos casos 

los puntajes iban a la baja, también 
me encontré con gratas sorpresas: 
hubo escuelas donde los resultados 
fueron muy positivos. Lo más llama-
tivo es que muchas de ellas eran ru-

res sientan el respaldo para impul-
sar cambios reales. Como el caso de 
la profesora de la Escuela Que-
trahue, en Lumaco, quien a sus 45 
años de docencia sigue capacitán-
dose, por ejemplo, en el manejo de 
herramientas digitales para abrir 
oportunidades a sus estudiantes. 

Historias como estas nos ense-
ñan que, con el acompañamiento 
adecuado, las y los docentes se con-
vierten en referentes que inspiran a 
sus estudiantes a soñar y actuar. Y 
los resultados están a la vista. No 

solo en el SIMCE, sino en las ex-
periencias que hemos visto. 

Entonces comprendí que mi 
asombro siempre fue por el inima-

ginable impacto de estas comunida-
des. Fue por estas profesoras, por las 
niñas y niños que me siguen ense-
ñando que la verdadera transfor-
mación no se demuestra solo en in-
formes o cifras, ocurre en las aulas, 
en las plazas, en las conversacio-
nes entre docentes, estudiantes y fa-
milias. Ahí se gesta el cambio que, 
aunque silencioso, es imparable.

rales y, aún más significativo, fue que 
coincidían con establecimientos con 
los que hemos trabajado como orga-
nización durante un tiempo. Enton-
ces pensé en el rol crucial de las y los 
docentes en estas comunidades ru-
rales; lugares donde los recursos 
pueden ser escasos y las oportunida-
des limitadas, el liderazgo de la o el 
profesor es determinante. 

Este impacto no depende solo 
del currículo o los materiales, sino 
de su entrega y su capacidad para 
movilizar y empoderar a su co-
munidad. Pienso en la docen-
te de la Escuela Casa de Pes-
ca, de la comuna de Chaitén, 
que ha convertido su aula en un 
espacio de transformación: no solo 
enseña, sino que fortalece el lideraz-
go de sus estudiantes y de las muje-
res de su territorio, empoderándo-
las como agentes de cambio. Desde 
Enseña Chile nuestro trabajo ha es-
tado centrado en acompañar y for-
talecer precisamente eso. No se tra-
ta solo de entregar herramientas 
pedagógicas, sino de que estos líde-

No se trata solo de entregar herramientas 
pedagógicas, sino de que estos líderes sientan 
el respaldo para impulsar cambios reales.

Educación rural:  
transformación desde 
las aulas 

SERGIO ESCOBAR MIRANDA  
Integrante Centro Estudios Europeos UdeC

Hace unos meses, una empren-
dedora de Concepción me dijo: 
“Tardé 3 meses en sacar el permi-
so para abrir mi local. Tres meses. 
Y no pude contratar a nadie como 
corresponde, porque si me equivo-
co, me liquidan con una multa”. 

Ella no estaba pidiendo ningún 
subsidio. Solo quería trabajar, con-
tratar gente, crear valor. Pero se 
topó con la burocracia del Estado. 
Tuvo suerte, no se demoró tan-
to…Chile está en el top 10 de los 
países en donde se gastan más 
horas en promedio al año en 
trámites para abrir sus nego-
cios. En verdad, #Déjame tra-
bajar debiera ser la consigna. 

Se nos ha hecho creer que el neo-
liberalismo es el culpable de to-
dos los males, pero la verdadera 
amenaza ha sido siempre el socia-
lismo que intenta controlar lo in-
controlable: la economía y la li-
bertad humana. 

Los invito a repensar la econo-
mía desde otro lugar. Porque lo 
que necesitamos no es más inter-
vención, sino más libertad para 
equivocarnos, aprender, avanzar y 
florecer. Y para esto recordaremos 
a los extraordinarios economistas 

aumento de regulación estatal. 
La EA propicia un Estado míni-

mo, con funciones muy acotadas y 
bien definidas: proteger el estado 
de derecho, las libertades de los 
ciudadanos y que las reglas del jue-
go sean iguales para todos. 

En resumen, nuestra emprende-
dora penquista pagó el precio de 
una suerte de burocrática planifi-
cación centralizada que, con una 
falsa premisa de protección de di-
versos derechos y obligaciones, en 
el fondo ahoga la capacidad de po-
ner en movimiento un negocio, 
contratar gente y crear valor.

austríacos. 
Hayek en Camino de servidumbre 

(1944) se refiere al socialismo: no 
solo critica su ineficiencia econó-
mica, sino su inevitable deriva auto-
ritaria. En La fatal arrogancia (1988) 
advierte que intentar imponer un 
orden central, en lugar de permitir 
que surja desde la libertad indivi-
dual y el intercambio voluntario es 
mera arrogancia intelectual. 

La Escuela Austríaca (EA) nos 
dice que no sabemos. La única for-

ma de disponer del conocimien-
to -nos dice Hayek- es entre 
hombres libres actuando a tra-

vés del sistema de precios. Ellos 
entendieron la economía como un 
proceso dinámico en constante 
cambio. El liberalismo austríaco 
acierta porque reconoce la incapa-
cidad humana y diseña institucio-
nes, como la propiedad privada, la 
libertad para acumular riqueza y 
ahorrar ganancias, la protección de 
los contratos y la libertad para co-
mercializar, para navegar esa incer-
tidumbre. No es el mercado el que 
falla sino la arrogancia de creer que 
alguien puede reemplazarlo. 

El socialismo está condenado al 
fracaso, no por mala voluntad, sino 

por absoluta imposibilidad lógica 
de organizar recursos sin precios. 

Y esto queda demostrado una y 
otra vez: los países más capitalistas 
son más libres, porque hay protec-
ción de instituciones clave. Hoy los 
países más libres son: Singapur, 
Suiza, irlanda, Taiwán, Nueva Ze-
landa. Los peores en el ranking son: 
Venezuela, Corea del Norte, Cuba, 
Zimbawe (Heritage Foundation 
evaluando 184 países) ¿Y qué pasa 
con Chile? Históricamente ha li-
derado en la región, aunque en in-
formes recientes ha mostrado des-
censos debido a factores como el 

La Escuela Austríaca

Luego de que el Tribunal Constitucio-
nal (TC) destituyera a Isabel Allende de 
su cargo como senadora de la Repúbli-
ca, una ola de comentarios y opiniones 
aparecieron en la plataforma “X”. 

 
 

Gabriel Boric Font @GabrielBoric 
El pueblo de Chile le debe mucho a Isa-
bel Allende. En la recuperación de la 
democracia, en los avances de los de-
rechos de las mujeres, en la institucio-
nalidad ambiental, en la protección de 
los trabajadores, en el resguardo de la 
memoria histórica y en tantas otras 
materias. Respetando las instituciones 
como me corresponde, puedo afirmar 
que tengo plena certeza de su integri-
dad, y que jamás, jamás ha intentado 
sacar ventajas pequeñas. Siempre ha 
tenido a Chile por delante. Mi sincero 
cariño y eterno respeto en estos mo-
mentos duros. 
 
Marco Enríquez-Ominami 
@marcoporchile 
El gobierno debió cuidar y proteger a la 
familia Allende. Isabel Allende no mere-
cía terminar así una vida entera de ser-
vicio al país. 
 
Andrés @andres20ad 
Su padre dio su vida por sus ideales y su 
hija, Isabel Allende, perdió el cargo de 
senadora por enriquecerse a nombre de 
su padre. A su padre se le recuerda con 
orgullo, y a su hija se le recordará por 
perder el cargo por querer vender con 
sobreprecio la casa de su padre. 
 
Carolina Tohá @Carolina_Toha 
Isabel Allende ha tenido una carrera 
política intachable y un trabajo recono-
cido en Chile y el exterior. Corresponde 
respetar lo definido por el TC, en caso 
de confirmarse, pero eso no quita reco-
nocer que es una noticia triste. Para Isa-
bel y su familia todo mi cariño y respeto. 
 
Cristian Leporati 
@cleporati 
Viendo el vaso medio lleno, ahora que ni 
Isabel Allende es senadora ni Maya Fer-
nández es ministra, si pueden vender la 
casa del ex Presidente al Estado para 
convertirla en museo. 
 
Gonzalo Winter @gonzalowinter 
Expreso mi solidaridad y cariño a Isa-
bel Allende. Su trayectoria es la de una 
demócrata, cuyo compromiso con 
Chile y la justicia social está fuera de 
toda duda. 
 
Rodrigo Vega @rodrigovega 
La destitución de la Senadora Isabel 
Allende es completamente responsabili-
dad del Gobierno. Todos ellos. Resulta 
increíble que ninguno de los filtros jurí-
dicos por dónde pasó la compra venta 
se haya hecho responsable del inmenso 
error constitucional en que incurrieron. 

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La limpieza de las calles es preocupación recu-
rrente entre los habitantes de cualquier comu-
na del país y el caso de Concepción no está al 
margen. 

Vecinos han identificado varios puntos con aglome-
ración de basura y malos olores.  

Moisés Ríos, presidente de la Unión Comunal de Jun-
tas de Vecinos de Concepción, ha identificado puntos 
con presencia de microbasurales o con presencia de ma-
los olores en diferentes zonas de la comuna. 

‘’Tenemos puntos identificados respecto del tema de mi-
crobasurales: lo que se ha transformado la costanera a un 
costado del sector donde se hace el REC, hasta la entra-
da de Chiguayante para Lonco (…), también un costado 
de los departamentos de Pedro del Río, antes de llegar a 
la intersección de donde pasa la línea ferroviaria, se han 
transformado más que puntos sucios sino que en puntos 
visuales horribles para nuestra ciudad’’, afirmó Ríos. 

Asimismo, aseguró que se le ha comunicado a la Mu-
nicipalidad sobre estos problemas, donde si bien han 
atendido al aseo y ornato, considera que es necesario au-
mentar las fiscalizaciones y agilizar las jornadas de lim-
pieza incrementando su frecuencia. 

Por su parte, Sara Cepeda, presidenta de la Cámara de 
Comercio de Concepción, destaca que el paseo peato-
nal en Barros Arana y Aníbal Pinto, además del tramo 

Limpieza en las calles

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Nuevo ministerio de Seguridad 
y comercio informal 
  
Señora Directora: 

El comercio informal es un pro-
blema que afecta gravemente no 
solo a las empresas formales, sino 
también a la seguridad pública y 
los derechos de los consumidores. 
Las cifras lo confirman: el aumen-
to de casos asociados a esta activi-
dad evidencia que es urgente ac-
tuar con medidas concretas y efec-
tivas, cuyo impacto se vea reflejado 
en el corto plazo. 

Como Asociación Gremial de 
Marcas del Retail, hemos trabaja-
do junto a la Cámara Nacional de 
Comercio en la elaboración de 
propuestas concretas y realizables 
para enfrentar esta problemática. 
Es fundamental fortalecer la fisca-
lización, modernizar la normativa 
y establecer sanciones efectivas 
que desincentiven estas prácticas. 
A su vez, es imprescindible una ac-
ción coordinada entre el sector pú-
blico y privado para frenar el avan-
ce de un fenómeno que impacta 
directamente en la economía, la 
seguridad pública y la libre compe-
tencia. El borrador de la Política 
Nacional Contra el Comercio Ilíci-
to 2025-2030, dado a conocer re-

cientemente, es un paso en la di-
rección correcta que propone me-
didas y estrategias para abordar 
esta problemática, pero sin definir 
aún la fecha de su implementa-
ción. No podemos seguir esperan-
do; se requieren acciones inmedia-
tas que den respuestas concretas a 
quienes ven sus negocios, sus tra-
bajos y su entorno amenazados 
por el crecimiento del comercio in-
formal. En este contexto, el nuevo 
Ministerio de Seguridad tiene un 
rol clave en la lucha contra el co-
mercio informal. No basta con pla-
nificar estrategias a largo plazo: se 
necesitan medidas ejecutivas y ur-
gentes que permitan fortalecer la 
fiscalización, desarticular redes 
delictuales y generar un entorno 
más seguro para el comercio for-
mal y los consumidores. Espera-
mos que esta nueva institucionali-
dad actúe con determinación y no 
se convierta en un ente meramen-
te administrativo. 

Actuemos ahora, porque cada 
día de inacción es un golpe más a 
la economía formal, a la seguridad 
y al derecho de los ciudadanos a 
un comercio justo y regulado. 

 
Andrés Bogolasky 
Asociación de Marcas del Retail 

Educación rural 
 
Señora Directora: 

En el Día de la Educación 
Rural, hago un llamado a valo-
rar y resignificar la ruralidad, 
superando la imagen de un 
campo agrícola lejano y 
opuesto a lo urbanizado, para 
convertirse en un lugar diná-
mico con mayores interaccio-
nes con las sociedades, econo-
mías y tecnologías del mundo. 
Una lectura integral del terri-
torio que nos permita trabajar 
coordinadamente tanto para 
visibilizar la riqueza de las for-
mas de vida, costumbres y raí-
ces culturales, cuyo valor so-
cial ofrece condiciones únicas 
para el desarrollo, como avan-
zar en respuestas efectivas 
que permitan disminuir las fa-
lencias actuales de conectivi-
dad vial y digital, transporte, 
infraestructura y acceso esta-
ble a los servicios básicos 
(agua, electricidad e internet), 
poniendo en el centro la visión 
de las y los integrantes de las 
comunidades. 
  
Ignacia Fernández Gatica 
Subsecretaria de Agricultura

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

de Maipú entre Caupolicán y Castellón son puntos crí-
ticos en cuanto a aseo. ‘’Sobre todo en los puntos don-
de hay más comercio ilegal y donde hay más basura. In-
clusive el año pasado tuvimos que tratar también con 
una campaña para combatir a los roedores por la plaga 
que hubo, pero eso se radicó’’, señaló Cepeda. 

Desde la Municipalidad confirmaron la presencia de 
ciertos puntos complejos en cuanto a limpieza. Por ejem-
plo, mencionan la intersección de Colo Colo con Barros 
Arana donde se encuentra frecuentemente suciedad por 
aceite quemado en las rejillas del alcantarillado. 

Además, señalaron que se realiza regularmente un la-
vado de calles en el centro de la comuna. 

Si bien el caso de Concepción puede resaltar mucho 
más por ser la capital regional otros puntos céntricos 
como calle Colón en Talcahuano tienen problemas si-
milares con la venta de pescado en la vía pública. 

Por eso es materia de atención de todas las munici-
palidades el estar en total sintonía con las condiciones 
sanitarias de los espacios comunes de la población.

Si bien el caso de Concepción 

puede resaltar mucho más por 

ser la capital regional, otros 

puntos céntricos como calle Colón 

en Talcahuano tienen problemas 

similares con la venta de pescado 

en la vía pública. 

¡
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Cerca del 60% de los homicidios en 
Biobío ocurrieron en la vía pública: 
autoridades evalúan acciones

DURANTE EL 2024

Durante el 2024, en la Región del 
Biobío, se registraron 112 víctimas 
de homicidios consumados, idénti-
co número de víctimas que el año 
anterior. Fue así como la tasa de 
homicidios por cada 100 mil habi-
tantes descendió de un 6,7 en 2023 
a un 6,6 en 2024. Esto según el Infor-
me Nacional de Víctimas de Homi-
cidios Consumados en Chile 2024, 
entregado por el recién instalado 
Ministerio de Seguridad. 

Asimismo, en el mismo periodo 
de revisión, del total de 112 víctimas 
de homicidios consumados en la 
Región del Biobío, un 90,2% corres-
ponde a hombres (101 víctimas), 
mientras que un 9,8% corresponde 
a mujeres (11 víctimas). 

Otro dato relevante que propor-
ciona el informe es que, del total de 
víctimas, 66 personas (58,9%) re-
gistraban al menos una condena 
penal previa, mientras que 46 vícti-
mas (41,1%) no presentaban ante-
cedentes de condena.  

De la misma forma, los homici-
dios asociados a delitos y/o a la ac-
ción de grupos organizados repre-
sentaron el 42,9% del total de casos 
registrados en Biobío (48 víctimas), 
siendo el contexto de ocurrencia 
más importante para el 2024. 

Los homicidios en contexto in-
terpersonal constituyen el segun-
do grupo más significativo, con 38 
víctimas en 2024, equivalentes a 
un 33,9% del total. Este tipo de he-
chos incluye situaciones como con-
flictos domésticos, riñas, vengan-
zas personales y otros eventos sin 
vínculo conocido con estructuras 
criminales. 

Una de las aristas que también 
enfatizaron en el informe fue que, 
en 2024, la vía pública fue el princi-
pal lugar de ocurrencia de los homi-
cidios consumados en la Región 
del Biobío, concentrando el 57,1% 
del total de casos (64 víctimas). En 
segundo lugar, se encuentran los 
homicidios ocurridos en domici-
lios particulares, que representa-

Esto de acuerdo al Informe Nacional de Víctimas de Homicidios Consumados en 
Chile.  Desde la Seremi de Seguridad Pública en la Región enfatizaron el control de 
armas de fuego y desde los Municipios solicitan más atribuciones en la materia. 

este tipo de fiscalizaciones, sacar las 
armas de circulación, para impe-
dir que más chilenos, y sobre todo 
aquí en la Región del Biobío, sean 
víctimas de este tipo de delitos”.  

 
Municipalidades 

Desde la Comisión de Seguridad 
Pública y DD.HH. de la Asociación 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ron el 34,8% del total en 2024 (39 
víctimas).  

Los homicidios ocurridos en 
otros lugares (como recintos cerra-
dos no residenciales, instalaciones 
industriales, áreas rurales u otros 
entornos específicos) representa-
ron en 2024 un 8,0% del total. 

Desde la Seremi de Seguridad Pú-

blica de la Región del Biobío, seña-
laron que el control de las armas de 
fuego es una de las aristas que debe 
abordar la política que establezcan 
como cartera en el Biobío. 

“El factor predominante de la 
muerte es por arma de fuego, lo que 
también nos lleva a ver que las po-
líticas desarrolladas, tanto por el 

Gobierno, desarrolladas a través de 
Carabineros y la Policía de Investi-
gaciones, en cuanto a control de ar-
mas son políticas que están bien 
enfocadas en la Región”, señaló Car-
los Uslar, seremi (i) de Seguridad 
Pública en Biobío.   

De la misma forma, Uslar comple-
mentó que “tenemos que aumentar 

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Tenemos que aumentar este tipo de fiscalizaciones, sacar las armas de 
circulación, para impedir que más chilenos, y sobre todo aquí en la 

Región del Biobío, sean víctimas de este tipo de delitos. 
 

Carlos Uslar, seremi (i) de Seguridad Pública en Biobío.“ ”
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año, por ejemplo, llevamos 110 ar-
mas de fuego decomisadas, 220 
armas blancas y si nosotros lo lle-
vamos a cifras o quizás a preven-
ción, cuántos delitos hemos evita-
do o quizás cuántos homicidios 
hemos evitado”.  

Al mismo tiempo, el jefe de Zona 
de Carabineros añadió que “la ten-
dencia la tenemos a la vista, este año 
tenemos una baja de homicidios, 
la hemos visto, la vamos viendo día 
a día, los lunes vamos reportando y 
efectivamente este año por lo me-
nos tenemos una baja en cuanto a 
incidentes de homicidios”.  

Por su parte, la jefa regional de la 
Policía de Investigaciones, prefec-
ta inspectora Claudia Chamorro, 
también hizo énfasis en los homi-
cidios ocurridos en la vía pública y 
afirmó que “La mayoría de estos 
eventos han ocurrido en la vía pú-
blica y también en su mayoría por 
utilización de armas de fuego. Bajo 
ese tenor y ese escenario, es posi-
ble señalar que la Policía de Inves-
tigaciones de Chile ha fortalecido 
su trabajo investigativo de la mano 
con el Ministerio Público, ha teni-
do un nivel de esclarecimiento de 
los casos de homicidios en la región 
por sobre el 70%, nos enfocamos en 
fortalecer las fuerzas de tarea a tra-
vés de las brigadas de homicidio, 
donde tenemos un trabajo desple-
gado territorial, tanto en la pro-
vincia de Concepción, como en 
Biobío y en Arauco”.

de Municipalidades de la Región 
del Biobío (Amrbb), se refirieron a 
los datos entregados en el informe 
y señalaron, a través del presiden-
te de la comisión y alcalde de Hual-
pén, Miguel Rivera, que  “a lo que 
apuntamos como alcaldes y alcal-
desas es a evitar que estos ocurran 
o en lo posible a disminuir al má-
ximo la tasa, pero al no tener facul-
tades para reducir a un posible vic-
timario por parte de los equipos 
municipales es difícil contribuir 
en la labor que le compete a Cara-
bineros en este caso”. 

Asimismo, Rivera manifestó que 
como asociación han solicitado 
al Gobierno que que se dote de 
mayor presencia de efectivos po-
liciales en las calles, “porque es 
sabido que dentro del mismo co-
mercio ilegal hay bandas organiza-
das que atemorizan a la pobla-
ción y que derivan en casos de ase-
sinatos en la vía pública, ya sea 
por rencillas eventuales o ajustes 
de cuentas”. 

“Insistimos en que la única solu-
ción es dotar de mayores efectivos 
las calles. Así también, el foco debe 
estar puesto en la prevención y el 
trabajo con las comunidades, en 
esa línea se hace necesario avan-
zar en la ley de Seguridad Munici-
pal”, cerró el alcalde Rivera.  

 
Policías 

El jefe de Zona Biobío de Cara-
bineros, general Renzo Miccono, 
entregó detalle del decomiso de 
armas en la Región en lo que va de 
2025 y comentó que “para este 
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Comisión Mixta ratifica 
que el Servicio Nacional 
Forestal debe emitir 
informes vinculantes al 
declararse un área como 
degradada y amenazada

A la Sala de la Cámara Baja, se 
dirige el informe de la Comisión 
Mixta encargada de zanjar las dis-
crepancias entre parlamentarios 
respecto al proyecto que crea el 
Servicio Nacional Forestal (Serna-
for). Esto luego que, en la pasada 
sesión, sus integrantes llegaran a 
un acuerdo. 

Cabe recordar que la nueva ins-
titucionalidad tendrá un carác-
ter descentralizado, contará con 
personalidad jurídica y patrimo-
nio propio, y será sometida a la su-
pervigilancia del presidente de la 
República, a través del Ministerio 
de Agricultura. En la práctica será 
la continuadora y sucesora de la 
Corporación Nacional Forestal 
(Conaf ). 

El Sernafor tendrá por objeto la 
protección, el fomento, la conser-
vación, la preservación, la recupe-
ración, la restauración y el ma-
nejo y regulación del uso sosteni-
ble de los bosques y demás 

FOTO: CONAF

formaciones vegetacionales del 
país y de los componentes de la 
naturaleza asociado a estas, así 
como el desarrollo de nuevos bos-
ques y otras formaciones en sue-
los de aptitud preferentemente 
forestal. 

En la Comisión Mixta, las y los 
senadores y diputados consen-
suaron mantener la redacción 
del Senado, es decir, velar por-
que el nuevo servicio tenga la 
atribución de emitir informes 
previos y vinculantes cuando se 
trate de declarar un área como 
degradada, un ecosistema ame-
nazado y dictar planes de mane-
jo de restauración ecológica, 
como otras funciones en materia 
de conservación. 

En la Cámara Baja aquel punto 
fue rechazado y en este tercer trá-
mite, el Ejecutivo propuso entre-
gar al Servicio de Biodiversidad y 
Áreas Protegidas (SBAP) dicha 
supervigilancia.
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Alcaldes plantean  
dudas ante anuncio 
de inauguración del 
Puente Industrial 

ENTRE HUALPÉN Y SAN PEDRO DE LA PAZ

Con los anuncios de la mesa técni-
ca del Plan Más Movilidad se dio el 
puntapié para el inicio de los avances 
viales en sitios clave del Gran Concep-
ción. Dentro de estos, se aseguró el ini-
cio de operaciones del esperado 
Puente Industrial. Además, se detalla-
ron las gestiones de carácter público-
privadas para ensanchar la Ruta In-
terportuaria (CH-164).  

 
Puente Industrial 

Una de las novedades más destaca-
das en materia de infraestructura vial 
fue el anuncio de la marcha blanca del 
Puente Industrial, la cual se prevé ini-
cie en julio. Al respecto, también se re-
veló que para esa fecha no entraría en 
vigor el cobro del TAG. 

Asimismo, el seremi de Obras Pú-
blicas del Biobío, Hugo Cautivo, reite-
ró que “el cobro de peaje se tiene pla-
nificado solo una vez que se ponga la 
puesta en operación. Y esta puesta en 
operación se espera durante el se-
gundo semestre de este año”. 

Sobre la apertura definitiva de la 
ruta y el correspondiente sistema de 
cobro, el delegado presidencial del Bio-
bío, Eduardo Pacheco, adelantó que re-
girá desde octubre. “Recordar que esta 
es una obra que se diseñó como parte 
del sistema de concesiones, y siempre 
ha estado asociada a un cobro para el 
uso y el servicio”, explicó. 

Sin embargo, el alcalde de San Pe-
dro de la Paz, Juan Pablo Spoerer, ex-
presó su disconformidad con los 
avances viales en torno a su comuna. 
“Nuestras solicitudes son muy claras: 
que no se cobre peaje hasta que el 
puente esté completo en un 100 %, 
que se designe un paso soterrado por 
Lomas Coloradas, que se cambie de la 
cartera de vialidad a la cartera de 
obras públicas la Costanera Sur y que 
se habilite la ‘oreja’ por Daniel Bel-
mar”, declaró. 

En líneas similares, el alcalde de 

Con los anuncios de la mesa técnica 
del Plan Más Movilidad se dio el 

puntapié para el inicio de los avances 
viales en sitios clave del Gran 

Concepción. Dentro de estos, se 
aseguró el inicio de operaciones del 

esperado viaducto. Además, se 
detallaron las gestiones de carácter 
público-privadas para ensanchar la 

Ruta Interportuaria.
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ra que la firma cumpla con los cita-
dos compromisos.  

 
Autopista Interportuaria 

Por otro lado, en la última sesión 
ejecutiva del Plan Más Movilidad, se 
anunció la fórmula para adelantar 
las inversiones del proyecto de am-
pliación de la Ruta Interportuaria, 
obra que esperó más de una década 
para concretarse. 

A modo de síntesis, la ampliación 
de la ruta del borde costero se divide 
en dos etapas. La primera compren-
de obras desde la Avenida Colón has-
ta la Rotonda Cementos Biobío, e in-
cluirá un paso elevado y será pro-
puesta para ser asumida por la actual 
concesionaria. La segunda, que va 
hasta el acceso al Puerto de San Vi-

cente, estará a cargo del MOP y se li-
citará entre finales de este año y co-
mienzos del próximo. 

El seremi Hugo Cautivo (MOP) ra-
tificó que la estrategia se dará a través 
de una gestión público-privada, la 
que espera destrabar el inicio de obras 
en un plazo razonable. “Se espera que 
su desarrollo pueda iniciar durante el 
segundo semestre”. 

Según el seremi, la etapa relaciona-
da al Puerto San Vicente buscaría 
“consolidar a Talcahuano como la 
capital de la industria logística a ni-
vel regional”, y debe ser abordada 
con un compromiso financiero por 
parte de la Dirección de Vialidad del 
MOP. Por otro lado, la segunda eta-
pa, que incluye el Viaducto Gaete, 
está siendo analizada por la Direc-

ción de Concesiones. 
“Hoy día estamos trabajando en 

terminar los diseños con nuestra Di-
rección Regional de Vialidad, lo que 
nos va a permitir llevar la carpeta de 
antecedentes al Ministerio de Desa-
rrollo Social entre los meses de junio 
y julio de este año”, señaló. 

Asimismo, la decisión fue apoyada 
inmediatamente por los integrantes 
de la mesa del Plan Más Movilidad, y 
fue valorada por el municipio de Tal-
cahuano, ya que permitirá mejorar 
las condiciones de la comuna como 
actor en el rubro portuario, lo cual de-
biera traducirse en la generación de 
empleos y el establecimiento de un 
circuito preferente para el transpor-
te de carga e insumos, además de con-
tribuir en el despeje de otras vías. 

El alcalde de Talcahuano, Eduardo 
Saavedra, indicó que “para llegar a 
este punto hemos sostenido una se-
rie de reuniones a nivel sectorial. Con-
fiamos en que lo señalado en la reu-
nión se concrete, en el sentido de que 
el segundo tramo de la ruta (...) con-
siga la recomendación favorable (RS) 
en el Ministerio de Desarrollo Social 
y se pueda llamar a licitación en 2026”. 

En palabras del director de la Secre-
taría de Planificación Comunal de 
Talcahuano (Secplac), Héctor Silva, se 
confirmaron las gestiones municipa-
les para tener certeza de que —en los 
próximos meses— la Dirección de 
Vialidad le proponga al Ministerio de 
Hacienda “extender la actual conce-
sión de la Ruta Interportuaria, para 
que este concesionario pueda am-
pliarla a doble vía e incorpore peajes 
Free Flow”. 

Obras que, según Silva, permitirán 
“ejecutar el viaducto sobre avenida 
Colón, la línea férrea y la emplazada 
en la Población Gaete que conecten 
en forma expedita hasta la rotonda 
Cementos Biobío”.

Hugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El cobro de peaje se tiene planificado solo una vez que se ponga la 
puesta en operación. Y esta puesta en operación se espera durante el 

segundo semestre de este año. 
 

Hugo Cautivo, seremi OO.PP.“ ”

Hualpén, Miguel Rivera, reconoció 
que “la construcción del nuevo Puen-
te Industrial ha sido, es y tememos 
que seguirá siendo un problema”. 

“Tenemos un protocolo con com-
promisos firmados con temas pen-
dientes, como la instalación de barre-
ras acústicas, el cruce semaforizado 
de Avenida Costanera con Avenida 
Finlandia, la ciclovía desde el mismo 
Puente Industrial, el diseño de la nue-
va Rotonda Peñuelas y el diseño de la 
nueva Avenida Gran Bretaña, con au-
torizaciones sectoriales sin resolver, 
por ejemplo, en Serviu”, detalló. 

Rivera, también, advirtió que el 
Puente Industrial aún requiere la 
habilitación de una nueva Avenida 
Costanera, ante lo que se podrían 
oponer, aseguró el jefe edil, a la espe-
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CENTRO DE CONCEPCIÓN

Barros Arana es sinónimo de cen-
tro y comercio para todos los pen-
quistas, lugar en el que histórica-
mente se ha establecido gran parte 
del comercio de la ciudad. Por lo 
mismo, este inconfundible lugar ha 
sufrido restauraciones y remodela-
ciones en el último tiempo. 

Sin ir más lejos, como se mencio-
nó en ediciones pasadas de Diario 
Concepción, desde fines del siglo 
XIX que esta senda peatonal se ha 
erigido como un gran punto donde 
converge la economía de la Región. 
No por nada, antiguamente era la ca-
lle “Comercio”, para luego pasar a 
ser renombrada como “Barros Ara-
na”, como se conoce en la actualidad.  

 
Últimos arreglos 

El más reciente mejoramiento de 
este icónico paseo fue durante el 
2022, donde fue renovado un sector 
del camino que se encuentra a un 
costado de la Plaza de la Indepen-
dencia. Estas obras posibilitaron el 
mejoramiento de las veredas, el as-
falto y la organización de la calle. 
Desde aquella renovación que no ha 
sido intervenido el conocido lugar 
del centro penquista. 

Durante este período, se habilitó 
una pasarela para facilitar el ingre-
so de clientes a los comercios y se es-
tablecieron horarios específicos de 
carga y descarga para proveedores, 
mientras el cierre vehicular se ex-
tendió por los 180 días que duraron 
los trabajos. 

Pero ahora, el municipio de Con-
cepción está en proceso de postular 
a un proyecto de conservación que 
abarca el Paseo Peatonal de Barros 
Arana, junto con otros emblemáti-
cos puntos de la capital regional. 

Ethielly Montes, directora de 
Secplan (Secretaría Comunal de 
Planificación y Coordinación) de la 
Municipalidad, señaló que “este año 
vamos a postular un proyecto de 
conservación que abarca desde 
Castellón hasta Aníbal Pinto y des-
de Aníbal Pinto con Barros hasta 
Maipú. La iniciativa se enmarca 
dentro de la metodología de circu-
lación 33, que es el 30% que nos per-
mite poder reponer”. 

Eso sí, el municipio penquista 
busca no superar las 7.000 UTM de 
presupuesto, “ya que dentro de ese 
marco podemos agilizar la aproba-
ción, porque entrega asignación di-
recta al gobernador”, explicó. 

Dicho financiamiento, que son 
más de $470 millones, irán en pos de 
la reparación de los pavimentos, 
mejoramiento o conservación de 
iluminación, limpieza, reposición 
de mobiliario urbano, entre otros. 

“En cuanto a las fachadas, estás 
son propiedad privada y no están 
dentro del programa especial que 
vamos a levantar. En Plaza Perú va-
mos a levantar una iniciativa, un 

Renovarán el paseo 
peatonal del centro 
de Concepción
La iniciativa que contempla, además, el tramo desde Aníbal 
Pinto con Barros hasta Maipú, contará con un presupuesto 
no superior a las 7 mil UTM.

proyecto con la Subdere para pintu-
ra de fachadas, el resto, estamos re-
cién explorando una posibilidad en 
las zonas que están con alguna de-
claratoria de poder pintar o que 
sean zonas de interés”, terminó di-
ciendo la funcionaria. 

 
Estudios Topográficos 

Es por esta razón, que equipos 
de Secplan se encuentran trabajan-

do en el lugar, realizando las medi-
ciones pertinentes de los puntos 
que involucran la renovación. 

Aquí entran en juego los estudios 
topográficos, que sirven para en-
tender mejor el relieve y las condi-
ciones del suelo. Se pueden detec-
tar desniveles y zonas inestables, 
así como identificar dónde es nece-
sario colocar rampas, escaleras o 
accesos adecuados para personas 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

con movilidad reducida . 
 

Visión del Comercio 
Las obras de mejoramiento de 

las diferentes calles, pueden impac-
tar directamente en las ventas de los 
comercios cercanos, ya que el cierre 
de vías y veredas limita la afluencia 
de peatones y dificulta la circula-
ción de vehículos. 

Así es como piensa Roberto Gua-
jardo, quien es propietario de un 
carrito que vende diferentes confi-
tes y bebidas en plena avenida Ba-
rros Arana, quien siente que “estas 
mejoras pueden ser muy buenas, 
ahora no sé si eso se hará pronto o 
no, pero nosotros claramente ven-
demos menos cuando la gente no 
pasa por acá, se va a parecer a la 
pandemia”, enfatizó diciendo el co-
merciante. 

Otro punto de vista es el que tiene 
Esteban Espinoza, joven que traba-
ja en una oficina en plena calle pea-
tonal, entre Colo-Colo y Aníbal Pin-
to, y quien manifestó que “aunque se 
hará un poco dificultoso transitar 
para llegar al trabajo, creo que siem-
pre este tipo de arreglos nos benefi-
cian a todos como penquistas”.

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Fiscalizarán el correcto uso de 
la TNE en el pasaje del Biotrén 

ANUNCIARON DESDE ENTIDADES ESTATALES

En un esfuerzo coordinado para 
fortalecer la movilidad estudiantil, 
la Empresa de Ferrocarriles del Es-
tado (EFE), la Secretaría Regional 
Ministerial de Educación del Biobío 
y la Junta Nacional de Auxilio Esco-
lar y Becas ( JUNAEB) implementa-
ron un sistema integrado que per-
mite, desde septiembre de 2024, uti-
lizar la Tarjeta Nacional Estudiantil 
(TNE) en el Biotrén.  

Esta medida ha beneficiado di-
rectamente a más de 120 mil estu-
diantes de enseñanza básica, media 
y superior de la región, según el se-
remi de educación Carlos Benedetti. 

El sistema permite cargar saldo 
en la TNE mediante la plataforma 
digital de JUNAEB, con recargas dis-
ponibles en estaciones designadas 
y puntos autorizados. Los estudian-
tes accederán a tarifas preferencia-
les equivalentes al 50% del valor 
adulto, manteniendo el beneficio 
los fines de semana y festivos. 

El seremi de Transporte, Patricio 
Fierro, destacó que en la suma, el 
Biobío cuenta con 240 mil estudian-
tes beneficiados con la TNE, pase 
que en este periodo su vigencia se 
extiende hasta el 31 de mayo de 
2025, debiendo ser revalidado pre-
sencialmente en oficinas distribui-
das, estratégicamente, en las tres 
provincias del Biobío.   

Fierro subrayó que “este instru-
mento permite desplazarse duran-
te todo el año en el transporte pú-
blico, incluyendo el Biotrén, ade-
más, este beneficio está diseñado 
para facilitar el traslado de los estu-
diantes; sin embargo, su correcta 
utilización es esencial para preser-
var su propósito y alcance”, afirmó. 

 
Fiscalizar 

A 7 meses de iniciado el funciona-
miento de la tarjeta para el pago en 
el Biotrén es que ahora las autorida-
des comenzarán su correcto uso. 
Esto cobró especial relevancia en el 
contexto donde se han identificado 
prácticas irregulares que, según Fie-
rro, ponen en riesgo la sostenibili-
dad del sistema.  

En este sentido, Carlos Benedetti, 
seremi de Educación, explicó que 
las inspecciones iniciadas en la es-
tación ferroviaria buscan garantizar 
que la TNE sea  personal e intrans-
ferible, la cual debe ser utilizada ex-
clusivamente por sus titulares. 

Benedetti advirtió que “quienes 
sean sorprendidos haciendo un mal 
uso de la tarjeta se exponen a sancio-
nes severas, como la retirada del pase 
o incluso acciones legales por adulte-
rar un documento oficial. El llamado 
es claro: evitar prácticas fraudulentas 
y respetar las normativas estableci-
das. Queremos un transporte públi-
co ordenado y accesible para todos”. 

El representante del Mineduc en 
la zona hizo un llamado a los estu-

Desde septiembre que los beneficiarios de la Tarjeta Nacional Estudiantil pueden 
acceder al servicio ferroviario con un descuento en el cobro. 
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diantes a valorar este beneficio y a 
utilizarlo de manera responsable, 
recordando que su mal uso afecta-
ba directamente la calidad del ser-
vicio para todos los usuarios. 

Gonzalo Cueto, gerente de pasa-
jeros, enfatizó que “cuidar este sis-
tema tarifario es esencial para man-
tener un servicio eficiente y accesi-
ble. El Biotrén es un patrimonio 
compartido; su buen uso es respon-
sabilidad de todos”. 

Cueto explicó que las fiscalizacio-
nes se realizarán de manera aleato-
ria y sorpresiva, tanto en las estacio-
nes como a bordo de los trenes, con 
el objetivo de disuadir cualquier in-
tento de fraude. Además, hizo un 
llamado a los usuarios a colaborar 
con este proceso, presentando su 
TNE cuando se les solicitara y res-
petando las normas del sistema. 

En paralelo a las fiscalizaciones, 
Junaeb desplegó esfuerzos para fa-
cilitar la revalidación de la TNE. 
Paola Medina, directora regional 
del organismo, explicó que se habi-

litaron 14 módulos en toda la región 
para garantizar que los estudiantes 
puedan actualizar sus tarjetas sin 
inconvenientes.  

Este incluye la captura fotográfica 
para estudiantes nuevos y aquellos 
que ingresaban a educación superior. 
Medina también detalló los pasos a 
seguir en caso de extravío del pase es 
acudir a las oficinas habilitadas en 
Concepción, Los Ángeles o Cañete 
para obtener una nueva tarjeta. “Que-
remos asegurar que todos los estu-
diantes tengan acceso sin problemas 
al transporte público”, afirmó. 

Medina precisó que los módulos 
de revalidación se ubicaban en lu-
gares estratégicos, como universi-
dades, institutos y centros comer-
ciales, para facilitar el acceso de los 
estudiantes. La directora de Junaeb 
recordó que el proceso de revali-
dación era gratuito y que solo reque-
ría la presentación de la cédula de 
identidad y la TNE del estudiante. 

Por otro lado, las sanciones esta-
blecidas contra quienes cometan 

estas prácticas fraudulentas son la 
retirada inmediata del pase y las 
acciones legales debidas en contra 
de quienes adulteran este docu-
mento oficial. Benedetti reiteró que 
estas medidas no tienen como ob-
jetivo castigar indiscriminadamen-
te, sino fomentar una cultura de 
responsabilidad entre los usuarios 
del sistema ferroviario. 

“La implementación y supervi-
sión del uso adecuado de la TNE es 
mucho más que una medida admi-
nistrativa: representa un paso hacia 
un modelo más eficiente y respon-
sable en beneficio de miles de jóve-
nes usuarios del Biotrén”, expresó 
Patricio Fierro.  

En el futuro, se espera implemen-
tar nuevas tecnologías para facilitar 
el proceso de revalidación y fiscali-
zación, como la utilización de códi-
gos QR o sistemas de identificación 
biométrica.

Lucía Vásquez Roa 
contacto@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl
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EN CONCEPCIÓN

Plaza 
Bélgica

Es uno de los espacios públicos 
más concurridos por los 

vecinos de Lomas de San 
Sebastián y San Andrés del 

Valle. Paseos familiares y venta 
de comida al paso son parte de 

la rutina de cada semana.

 FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.
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Licitan mejoramiento de 
Plaza Cívica de Coronel: 
contempla restauración  
de emblemática pileta

POR MÁS DE $1.000 MILLONES

Se publicó la licitación para 
el proyecto de mejoramiento 
de la Plaza Cívica de Coronel. 
Esta propuesta se enmarca 
dentro del Plan de Recupera-
ción de Espacios Urbanos ini-
ciado el 2023, cuyo objetivo es 
rehabilitar puntos importan-
tes en diversas comunas del 
país y del Biobío. 

A través de este plan, im-
pulsado por la Subsecretaría 
de Desarrollo Regional (Sub-
dere), se contempla una in-
versión en el Biobío de $2 mil 
500 millones, distribuidos en-
tre Concepción y Coronel. 

En el caso de la ciudad pen-
quista el monto de  $1.240 
millones es para la recupe-
ración de la Plaza Perú, mien-
tras que Coronel y la consig-
nada Plaza Cívica. 

En la licitación publicada 
en el portal web Mercado 
Público, se dispone de un 
monto máximo de ocupa-
ción de mil  241 millones 
987 pesos de inversión, con 
un plazo de ejecución de 270 
días corridos. 

 
Detalles de la licitación 

Boris Chamorro, alcalde 
de la ciudad, valoró positiva-
mente el avance de este gas-
to público, ya que se viene a 
subsanar el deterioro de este 
espacio y los daños que per-
manecían desde el estallido 
social. 

‘’En este contexto tene-
mos unos objetivos específi-
cos, que es mejorar el entor-
no cívico de Coronel, mejo-
rar las condiciones del área 
verde, de la actual circula-
ción peatonal que tenemos 
en nuestra ciudad, mejorar 
la arborización pero tam-
bién obedecen a otros pro-
yectos que vienen a comple-
mentar esta buena obra’’, 
afirmó Chamorro. 

Tal como explicó el jefe edi-
licio, se busca recuperar la 
emblemática pileta, crear un 
anfiteatro comunitario y, por 
sobre todo, mejorar la ilumi-
nación y el estado de las áreas 
verdes que componen a la 
plaza central de la comuna. 

Junto al detalle propues-
to, se espera configurar este 
espacio abierto como un 
punto de recreo familiar y 
ciudadano.  

‘’La instalación de juegos 
infantiles para nuestros ni-
ños y niñas, en la plaza actual 
que está deteriorada, nunca 
ha habido juegos infantiles 
para los niños, ahora son in-
corporados en nuestra plaza 

ta’’, indicó Cifuentes. 
Al mismo tiempo, comen-

tó que los trabajos serán rea-
lizados por tramos, es decir, 
este espacio no será cerrado 
en su totalidad al principio 
de las obras.  

Independiente de lo an-
terior, aseguró que el comer-
cio deberá trasladarse a la 
calle Lautaro frente a la pla-
za o en Manuel Montt, pero 
esta opción resulta comple-
ja debido a la cantidad de 
servicios públicos instala-
dos en esa arteria. 

El dirigente gremial espe-
ra que el proyecto revitalice 
el centro de la comuna, ya 
que desde hace varios años 
el comercio debe cerrar alre-
dedor de las 5 de la tarde de-
bido a la poca presencia de 
peatones. 

‘’Ahora van a poder venir la 
gente con sus niños a jugar a 
la plaza, porque en Coronel 
no hay nada para los niños. 
En el centro, en la plaza hay 
una pileta que está toda oxi-
dada, están todas las palme-
tas levantadas, entonces la 
gente no viene al centro y 
con los juegos de los niños 
puede que cambie un poco el 
sistema’’, estimó Cifuentes.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El proyecto se enmarca en el Plan de Recuperación de Espacios 
Urbanos. Incluye la instalación de juegos infantiles, arreglos en las 
áreas verdes e iluminación.

Cámara de Comercio 
de Coronel 

Carlos Cifuentes, presiden-
te de la Cámara de Comercio 
de Coronel, valoró positiva-
mente este proyecto, sin em-
bargo, manifestó su preocu-
pación debido a las dificulta-
des asociadas al cierre 
temporal que va requerir este 
espacio fundamental para el 
comercio local.  

‘’En los primeros momen-
tos va a traer dificultades 
porque van a cerrar la pla-
za, las ventas no están bue-
nas y los comerciantes tie-
nen un lado que le corres-
ponde a ellos y esto va a ser 
modificado, van a tener que 
cercar (...), para el comer-
ciante y para nosotros que 
pagamos arriendo nos 
complica un poco la ven-

Juan Carlos Godoy 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ración del paseo Montt, el 
proyecto de recuperación de 
baños públicos y el mejora-
miento de la iluminación del 
entorno de la Plaza Cívica’’, 
detalló la autoridad. 

Respecto al transcurso de 
las futuras obras, el alcalde de 
Coronel espera que la licita-
ción pública persevere y que 
inicien los trabajos durante el 
presente año. 

cívica de Coronel’’, manifes-
tó el alcalde. 

Igualmente, el jefe comu-
nal explicó que el proyecto 
en cuestión, impulsado por la 
Subdere, contempla paralela-
mente otras tres obras en la 
comuna.  

‘’Además viene acompaña-
do con tres proyectos, que 
también han sido financia-
dos por la Subdere: la recupe-
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Inquietud genera reiterados 
robos de rejillas de alcantarilla 
en centro de Concepción

SE CONCENTRAN EN SECTORES COMO LA PLAZA ESPAÑA Y LA DIAGONAL

En Concepción se detectó una nue-
va modalidad de robo que no solo 
afecta a las tapas metálicas de teleco-
municaciones y alcantarillado, sino 
también a las rejillas colectoras de 
aguas lluvias, tanto en las veredas 
como en las calzadas vehiculares. 

Desde el municipio penquista, han 
debido reponer 22 metros de estas 
rejas, en distintas calles de la comu-
na. En Barros Arana, se han instalado 
15 metros de estos elementos de se-
guridad, desde Plaza España hasta 
Salas, mientras que en la Diagonal 
Pedro Aguirre Cerda han sido repues-
tos cerca de 7 metros.  

Las cifras corresponden a inter-
venciones realizadas entre 2024 y lo 
que va de 2025, según los registros de 
la Dirección de Gestión del Riesgo, a 
través de su equipo de Servicios a la 
Comunidad. 

 
Llamado a denunciar 

Estos robos generan consecuen-
cias graves para la comunidad. “Sin 
duda, la ausencia de estos elementos 
representa un riesgo de accidentes 
para transeúntes y ciclistas que cir-
culan por la ciudad, además de difi-
cultar la evacuación de aguas llu-
vias debido a la obstrucción de los 
ductos que quedan al descubierto”, 
señalaron desde la Municipalidad 
de Concepción. 

Con la llegada del período de llu-
vias, el bloqueo de los colectores con 
basura puede generar inundaciones 
en las calles e incluso provocar acci-
dentes graves, como caídas de perso-
nas y daños en vehículos.  

“Es por ello que, desde el municipio, 
se ha hecho un llamado a denunciar 
el robo de estas rejillas para evitar es-
tos problemas”, aseguraron. 

Desde la Dirección de Seguridad 
Pública, informaron que la red de 
cámaras de televigilancia monitorea 
constantemente la ciudad y ha per-
mitido detectar intentos de robo de 
este material, logrando enviar móvi-
les oportunamente para frustrar su 
sustracción, manifestaron a través 
de un escrito solicitado por Diario 
Concepción.  

 
Vecinos en alerta 

La presidenta de la Junta de Vecinos 
de Parque Ecuador Sur, Irene Flores, 
relató que “durante muchos años tu-
vimos un problema en la intersec-
ción de calle Salas con Chacabuco, 
donde prácticamente en invierno se 
formaba una laguna porque se tapa-
ban los ductos de aguas lluvias”. 

Flores explicó que se han realizado 
reparaciones y que, aunque la situa-
ción ha mejorado en los últimos años, 
el problema persiste. “Creo que la 
mantención de los ductos de desagüe 
de aguas lluvias debería hacerse con 
la misma regularidad con la que se po-
dan los árboles”, sugirió la dirigenta 
vecinal. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Vecinos solicitan a la autoridad buscar qué hay detrás de la sustracción de 
estos elementos. La Municipalidad ha tenido que ir reponiendo estas 
protecciones a nivel de suelo.

nas la municipalidad comenzó a sol-
dar las rejillas de las alcantarillas. 
“Les están poniendo pernos y solda-
dura para que no puedan ser retira-
das”, explicó. 

En cuanto a la comunicación con el 
municipio para alertar sobre estas si-
tuaciones, Veloso destacó que “tene-
mos un grupo de WhatsApp vecinal 
donde comentamos bastante estos 
temas”, dijo. 

“Cuando hay robos de rejillas o ta-
pas, colocan de inmediato elementos 
que llamen la atención, como barre-
ras de plástico invertidas, para que 

desde lejos se vea que hay un hoyo. 
También han estado cubriendo los 
espacios rápidamente”, agregó. 

Finalmente, Veloso enfatizó en la 
necesidad de criminalizar estos robos 
y llevarlos ante el Ministerio Público. 
“Se deben investigar las compraven-
tas de chatarra para identificar quié-
nes están comprando estos materia-
les. Es importante revisar quiénes tie-
nen tapas, cables y otros elementos 
robados”, concluyó.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Por su parte, José Veloso, presi-
dente del Comité de Barrio Cívico 
de Concepción, destacó que ha vis-
to una respuesta activa del munici-
pio. “Ponen barreras para evitar 
caídas y reponen las rejillas rápida-
mente”, afirmó. 

Sin embargo, Veloso advirtió que 
“no es la idea que tengamos que con-
vivir con barreras o estar constante-
mente reparando el pavimento debi-
do a estos delincuentes. Además de 
las rejillas, también se están robando 
los basureros y todo lo metálico”. 

Según el dirigente, hace dos sema-

Se deben investigar las 
compraventas de chatarra para 
identificar quiénes están 
comprando estos materiales.
José Veloso, presidente del Comité de Barrio 
Cívico de Concepción.

FRASE
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Comienza el régimen de invierno, socialmente más criticado y científicamente 
avalado, pero siempre estas modificaciones repercuten en rutinas y el ciclo 
circadiano que regula diversas funciones esenciales que se pueden ver alteradas y 
así traer distintos efectos, por lo que es clave dar el tiempo para equilibrarse. 

Cambio horario: un desequilibrio 
entre el reloj externo y biológico 

ESTE 5 DE ABRIL SE RETRASA UNA HORA

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Cuando lleguen las 24:00 horas de 
este sábado 5 de abril habrá que 
volver una hora atrás en la mayor 
parte de las regiones de Chile con-
tinental, excepto las dos más austra-
les, despidiendo al horario de vera-
no que rigió desde septiembre de 
2024 y dando paso al de invierno 
que estará los próximos meses, con 
un efecto en amanecidas y atarde-
ceres más temprano.  

Cambio rápido en un reloj artificial 
que ordena las actividades sociales, 
aunque puede ser muy distinto para 
el reloj biológico que regula procesos 
esenciales para vivir, la salud integral 
y afrontar las demandas diarias para 
desenvolverse adecuadamente en la 
sociedad. Es así que la llegada de un 
nuevo régimen podría traer varios ti-
pos de efectos, volviéndose cada año 
un tema de debate que va más allá de 
amantes y detractores de uno u otro, 
y es científico y médico para poner en 
la palestra evidencias a favor del ho-
rario de invierno y desaconsejar dos 
cambios anuales.  

 
Sincronizar y desincronizar 

Tenemos un reloj maestro y está 
en el cerebro, desde donde hace an-
dar al ciclo circadiano, proceso bio-
lógico relacionado con distintas 
funciones que son cruciales para el 
organismo y el bienestar que dura 
cerca de 24 horas, naturalmente in-
fluenciado por distintos estímulos 
y uno de los más determinantes es 
la presencia o ausencia de luz, en es-
pecífico solar por la evolución. 

Así explica el doctor Luis Aguayo, 
director del Programa de Neuro-
ciencia, Psiquiatría y Salud Mental 
(Nepsam) de la Universidad de Con-
cepción (UdeC). “Nuestro cuerpo 
tiene muchos ritmos biológicos, 20 
o más, y uno de estos el de sueño y 
vigilia. Y hay que sincronizar el rit-
mo interno con el externo, sea la luz 
o el reloj”, profundiza el también 
director del Laboratorio de Neuro-
fisiología del Departamento de Fi-
siología de la Facultad de Ciencias 
Biológicas UdeC. Liberación de hor-
monas, temperaturas, alimentación 
y digestión son otras funciones que 
afecta el ciclo circadiano. 
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Lo que se espera 
De ahí que sea esperable que las 

personas experimenten ciertas di-
ficultades en su funcionamiento y 
que se gatillen distintos efectos ante 
cambios abruptos de hora, y que se 
requiera un periodo de adaptación 
para que desaparezcan. 

“En algunas personas, los cam-
bios de hora pueden generar fatiga, 
alteraciones en el sueño, dificultad 
para concentrarse e incluso cam-
bios en el estado de ánimo”, expone 
el doctor Juan Pablo Betancur, neu-
rólogo de Clínica Biobío.  Todo ello 

podría afectar el rendimiento cog-
nitivo, añade, y así a las actividades 
o demandas cotidianas en lo acadé-
mico y laboral.  

En un parámetro de normalidad 
la adaptación ocurre en días. Si los 
efectos se extienden o son muy in-
tensos el consejo es evaluar, la pro-
longación y sin atención puede lle-
var (o develar) a alguna afección o 
exacerbar una de base como trastor-
nos del ánimo, insomnio o migraña, 
grupo donde el especialista recono-
ce que se da  la mayor cantidad de 
consultas tras el cambio de hora.

En este contexto advierte que 
“cuando estos ritmos se desincroni-
zan pueden aparecer alteraciones 
físicas y mentales, y con los cambios 
de hora ocurre una desincroniza-
ción, sea porque se atrasa o adelan-
ta”. Retrasar o adelantar las rutinas 
en una hora de forma abrupta, tras 
haber estado durante varios meses 
funcionando en otra dinámica, pue-
de llevar a “desconfigurar” el reloj 
biológico y desequilibrar el ciclo 
circadiano, afectando funciones ce-
rebrales y fisiológicas, que debe vol-
ver a sincronizarse y equilibrarse. 

24 horas
tienen los relojes y  
también el tiempo en el 
que funciona el reloj  
biológico y ciclo circadiano 
según el día y la noche.
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Horario de invierno:  
más allá de lo ideal

porque lo ideal con lo real no siem-
pre se encuentran, muchas perso-
nas se levantan mucho antes que 
salga el Sol y terminan sus días 
cuando nuestra gran estrella dejó de 
iluminar.  

En este contexto, el neurólogo 
Juan Pablo Betancur destaca que 
“el horario de invierno puede tener 
un impacto en el estado de ánimo, 
principalmente por la reducción de 
horas de luz en la tarde”.  

Y advierte que en casos más com-
plejos se pueden exacerbar sínto-
mas depresivos y producir trastor-
no afectivo estacional, debido a la 
alteración en niveles de hormonas 
como serotonina y melatonina que 
se relacionan con la luz solar, el ci-
clo sueño/vigilia y el bienestar. Per-
sonas con trastornos del ánimo 
también son más susceptibles.  

 Ante ello, los especialistas enfa-
tizan lo importante de tomar medi-
das para promover la mejor adap-
tación al horario de invierno y mi-
tigar los efectos negativos. Entre las 
recomendaciones, que se aplican 
todo el año, está procurar exponer-
se a luz natural durante el día y lle-
var estilos saludables con una ali-
mentación sana, actividad física re-
gular e higiene del sueño. 

 Las dificultades, efectos negati-
vos y necesidad de adaptación se 
entienden como transversales a 
cualquier cambio horario y de ruti-
nas, aunque si se trata del de invier-
no el análisis se torna más comple-
jo al integrar y equilibrar percepcio-
nes sociales con las evidencias 
científicas. 

Una de las características y obje-
tivos del horario de invierno es que 
la luz del día se concentre en las 
horas donde se dan mayormente –
o deberían- las actividades regula-
res como ir al colegio, universidad 
o trabajo, especialmente propician-
do amanecidas más tempranas 
para que el inicio de las jornadas se 
pueda dar con iluminación solar. 
En efecto, el sol se esconde y oscu-
rece también antes que en los días 
con horas de verano. En este fenó-
meno también influye que natural-
mente la estación estival tiene más 
luz  natural. Se esperaría terminar 
las jornadas en esta sincronía. 

El neurocientífico Luis Aguayo 
explica que “es ideal despertar y le-
vantarse cuando el sol está salien-
do, y cuando uno se va a acostar 
debería estarse oscureciendo, por-
que esos hacían nuestros antepasa-
dos cuando no existía la luz artifi-
cial”. Es así como, tras una larga 
evolución, con la ausencia o falta de 
luz funciona el reloj biológico y ci-

OPINIONES
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Estudio local abordó 
creencias y prácticas 
de fe en jóvenes 

Las creencias, valores y prác-
ticas de fe de jóvenes es el pro-
pósito de  un proyecto interu-
niversitario internacional lla-
mado “Huellas”, donde la Ucsc 
lideró el abordaje de la realidad 
local a través de una encuesta 
aplicada a fines de 2024 a 200 
personas de entre 18 y 29 años 
de distintas ciudades. 

“Los resultados explorato-
rios de esta encuesta nos 
muestran que, contrario a lo 
que pudiera pensarse, la es-
piritualidad o religiosidad está 
muy presente en la vida de los 
jóvenes. El punto es que al pa-
recer las religiones no están 
conectando del todo con esa 
espiritualidad, lo que plantea 
un gran desafío en orden a 
buscar nuevos métodos de 
evangelización”, expone Alfre-
do García, director del Obser-
vatorio de Estudios de la So-
ciedad de la Ucsc a cargo del 
proyecto. 

En específico, la encuesta 
arrojó que un 53% de los jóve-
nes considera que la espiritua-
lidad está presente y muy pre-
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sente en sus vidas, cifra que 
guarda relación con el 59% que 
se declara creyente en Dios, el 
porcentaje restante se consi-
dera ateo o agnóstico. Sin em-
bargo, al consultar si profesan 
alguna religión en particular, el 
42% señala que no, 32% se de-
clara católico y 19% evangélico. 

Entre diversas aristas que 
abordó la encuesta estuvo el 
modo de pensar frente a de-
terminados asuntos, donde 
90% estima que no es necesa-
rio creer en Dios para tener 
buenos valores y ser buenas 
personas, aun cuando 80% cree 
que tener una pertenencia re-
ligiosa puede ayudar a afrontar 
mejor las dificultades de la vida 
y 62% asegura que sus creen-
cias religiosas influyen en sus 
decisiones diarias. Mayorita-
riamente asocian la religión a 
valores como la amabilidad, 
solidaridad, perdón, humildad 
y sentido de justicia. 

García adelanta que próxi-
mos pasos del proyecto son 
profundizar los resultados me-
diante grupos focales. 

clo circadiano, el sueño y la vigilia, 
la secreción de hormonas y la regu-
lación de otros procesos. 

Por eso destaca al horario de in-
vierno como mejor y más sano, e 
incluso es el que especialistas deno-
minan el más adecuado para la po-
sición geográfica de Chile. Enton-
ces, se espera que al haber luz por las 
mañanas las personas puedan des-
pertar mejor y activarse, resalta. 
Mientras al atardecer terminar las 
actividades regulares, estar en casa 
y disponerse al necesario descanso 
con un buen dormir tras una jorna-
da de varias horas de actividades.  

Aunque lo anterior no siempre 
ocurre y la discusión se complejiza, 

“El horario de invierno puede 
tener impacto en el ánimo, 
principalmente por la reducción 
de horas de luz en la tarde”. 

“Es ideal despertar y levantarse 
cuando el Sol está saliendo, y 
cuando uno se va a acostar 
debería estarse oscureciendo”. 
Luis Aguayo, neurocientífico y  director 
Nepsam UdeC 

FRASE

Juan Pablo Betancur, neurólogo de Clínica 
Biobío. 
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ANCHOVETA, JUREL, MERLUZA COMÚN, ETC
Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl

En la pesca artesanal, un total de 97 
mil 95 toneladas de los principales re-
cursos marítimos de la Región fueron 
certificadas en marzo, según informa-
ción entregada por Sernapesca. 

Esto considera toda la cantidad de 
extracción fiscalizada y certificada a 
embarcaciones artesanales, sin con-
siderar el 30% restante que no tuvo co-
bertura de inspección.  

En contexto, Sernapesca controla 
las recaladas de embarcaciones pes-
queras. En esa línea,  la ley general de 
pesca establece que las lanchas arte-
sanales pueden descargar hasta 80 
toneladas. 

Ahora bien, es de mencionar que, 
según detalló Sernapesca,  estos prin-
cipales recursos marítimos de la Re-
gión son la sardina común, anchoveta, 
jurel, merluza común, reineta y jibia, 
que son las principales pesquerías es-
tratégicas declaradas en la Región. Lo 
anterior está definido por el Plan Na-
cional de Fiscalización del área.  

En tanto, respecto a las cifras espe-
cíficas de marzo, la sardina común y 
anchoveta son, considerablemente, 
los recursos con mayor fiscalización 
y certificación. De un total de 2 mil 
264 declaraciones de recalada (llega-
da de una embarcación a puerto), se 
realizaron 2 mil 26 inspecciones, con 
una cobertura total del 89% del ser-
vicio, certificando un total de 94 mil 
307 toneladas.  

En cuanto a la pesquería de jurel, 
se registraron un total de 36 declara-
ciones de recalada, con 32 fiscaliza-
ciones realizadas, lo que representa 
un 89% de cobertura. La cantidad 
de pesca certificada alcanzó las 1.670 
toneladas. 

Para la merluza común, se reporta-
ron 189 declaraciones y 75 fiscalizacio-
nes, lo que equivale a una cobertura del 
40%. En este caso, la cantidad de pes-
ca certificada fue de 78 toneladas.  

La pesquería de reineta tuvo 470 de-
claraciones y 201 fiscalizaciones, lo 
que representa un 43% de cobertura. La 
cantidad de pesca certificada fue de 
202 toneladas. 

Continuando, en el caso de la jibia, 
se registraron 660 declaraciones, con 
199 fiscalizaciones, alcanzando una 
cobertura del 30%. La cantidad de pes-
ca certificada fue de 838 toneladas. 

 
Sanciones 

Por otro lado, de las 2 mil 533  fisca-
lizaciones a embarcaciones artesana-
les registradas en marzo, se registró 
un total de tres sanciones. “Tenemos 
tres procedimientos de fiscalización a 
embarcaciones artesanales donde se 
sorprendieron infracciones a la ley ge-
neral de pesca y acuicultura. Estas co-

Pesca artesanal: solo 3 de más 
de 2 mil 500 fiscalizaciones 

terminaron en sanción

Se trata de los procedimientos realizados en marzo por parte 
de Sernapesca en el Biobío, destinados a los principales 
recursos marítimos que se trabajan en la Región.

rresponden a citaciones que ya se en-
viaron a tribunales civiles”, revelaron 
desde la entidad. 

Respecto a los motivos, la primera 
sanción se realizó por capturar espe-
cies hidrobiológicas sin estar inscrito 
en el registro pesquero artesanal. “Es 
un requisito que toda embarcación 
que opera en el Biobío debe tener su re-
gistro pesquero en la Región”, aclaró el 
comunicado de la institución estatal.  

Otra de las citaciones que se fue al 
tribunal civil también fue por captu-
rar especies hidrobiológicas con un 
arte de pesca prohibido en relación a 
las áreas de trabajo. “Esto es principal-
mente por detectar embarcaciones 
con una red de cerco que usan las em-
barcaciones pelágicas, es decir, aque-
llas que capturan sardina y anchove-
ta, que tenía una altura mayor a 20 

brazas (...) Y esto es por pescar en la 
primera milla. En la primera milla 
destinada a la pequeña pesca artesa-
nal se permite embarcaciones solo 
con una red corta, que no supere las 
20 brazas”, precisaron. 

 
Métodos de los pescadores 

Por último, para evitar sanciones 
por temas de fiscalización, los pesca-
dores, con el pasar del tiempo, han 
adoptado estrategias para prevenir 
problemas por sobre cargas y así evi-
tar multas o penalizaciones por in-
cumplimiento de la normativa.  

“Cuando el barco o lancha pesca 
más de la capacidad que tienen en bo-
dega, siempre la pesca que sobra, se re-
parte entre otras lanchas. Se llaman las 
lanchas a “chupar” del copo de red la 
pesca sobrante”, explicó Leonel Con-

treras, trabajador del rubro. 
Contreras detalló que a estas embar-

caciones que recogen el recurso so-
brante se les conoce, entre los mismos 
pescadores, como “guaguitas” y es una 
práctica común que se ha ido fortale-
ciendo en el rubro tanto industrial 
como artesanal. 

“Se aprendió que, cortando y va-
ciando la red una vez que cargas la 
lancha o barco y botas la pesca so-
brante al mar, esta ya está muerta por 
el hecho de que encerraste en tan poco 
espacio al pez, que ya pasó a ser pesca-
do, y pierde la escama, pierde el espa-
cio para moverse, vale decir que se 
deja de oxigenar y el pescado muere”, 
explicó el Contreras. 

Respecto a lo anterior, explicó que, 
ahora, se empezó a tomar la opción de 
llamar a otra lancha que no tenga pes-

ca, se coloca al lado, una vez que la em-
barcación completó su capacidad de 
bodega, y se encarga de recoger el re-
curso sobrante. 

“En la parte industrial es lo mismo, 
dentro de los mismos barcos de las 
pesqueras, se le se le paga la pesca tan-
to al que la pescó como al que le “chu-
pó”, ósea,  la llevó a puerto, se paga 
igual la pesca, pero, eso sí, se contabi-
liza en bodegas aparte, si yo te convi-
do una pesca a ti en otro barco, tú la 
echas en bodegas previamente sin pes-
ca para recibirla y ver cuánta pesca te 
dieron y pagarla”, explicó Contreras. 

Por último, como se explicó anterior-
mente, la fiscalización de la pesca se lle-
va a cabo en el momento de la recala-
da. En este proceso, se verifica la cali-
dad, cantidad y el tipo de pesca, así 
como la fauna acompañante.   

Sernapesca aclaró que no tiene, den-
tro de su rango de acción, la misión de 
fiscalizar la sobrecarga de embarca-
ciones artesanales e industriales en 
mar adentro. 

FOTO: /CC
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97 mil toneladas han sido certificadas 
en el último tiempo.
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María José Cares Geoffroy, académica de la Universidad de 
Concepción (UdeC), lidera un innovador proyecto de 
investigación que busca analizar y mejorar la Competencia 
Comunicativa Intercultural (CCI) en estudiantes no 
hispanohablantes en Chile. El proyecto titulado “La 
Competencia Comunicativa Intercultural en estudiantes de 
lenguas: Diseño de una plantilla para la revisión de la CCI 
en manuales de ELE editados en Chile” tiene como objetivo 
adaptar y validar un cuestionario desarrollado en España 
para comprender mejor la forma en que estos estudiantes 
perciben su capacidad para comunicarse eficazmente con 
personas de diversas culturas.

“El objetivo de mi investigación es comprender cómo los 
estudiantes no hispanohablantes en Chile perciben su 
propia Competencia Comunicativa Intercultural, lo que 
tiene implicaciones directas en su proceso de aprendizaje 
del español y su integración social”, explica María José 
Cares Geoffroy, responsable del proyecto. La investigación 
se basa en la adaptación del cuestionario Escala de 
Recursos Interculturales (ERI) al español de Chile, lo cual 
permitirá un análisis detallado y contextualizado de los 
resultados obtenidos en el país.

La investigación, que incluye tanto análisis cuantitativo 
como cualitativo de los datos, culminará en el diseño de 
una herramienta que permitirá revisar la CCI en los 
manuales de español como lengua extranjera (ELE) 
utilizados en Chile. "Será un aporte significativo para los 
materiales educativos, ya que permitirá una evaluación 
más precisa de su capacidad para abordar aspectos 
interculturales y fomentar una enseñanza de lenguas más 
inclusiva y culturalmente relevante", señala Cares Geoffroy.

“Es fundamental que los resultados de esta investigación 
sean conocidos fuera del ámbito académico, ya que 
pueden tener un impacto directo en la formación de 
futuros docentes de lenguas extranjeras, en la creación de 
estrategias pedagógicas inclusivas y en el diseño de 
materiales educativos más adecuados a la diversidad 

Proyecto de investigación busca mejorar la Competencia 
Comunicativa Intercultural en estudiantes de lenguas en Chile

cultural que caracteriza a nuestra sociedad”, agrega la 
académica UdeC.

Entre los principales hitos del proyecto, destacan la 
aplicación del cuestionario adaptado a estudiantes de 
educación superior en Chile y la creación de una plantilla 
para la revisión de la CCI en los manuales de ELE. María 
José Cares Geoffroy se propone divulgar los hallazgos de 
esta investigación a través de publicaciones académicas 
y presentaciones en congresos, con la esperanza de que 
este trabajo sirva como base para futuras iniciativas que 
promuevan la internacionalización y el enfoque 
intercultural en la enseñanza de lenguas.

Cabe mencionar que este proyecto obtuvo una Mención 
Honrosa en el Fondo Concursable Extiende tu 
Investigación, liderado por la Dirección de Extensión UdeC. 

CHARLA
Hablemos de Kabbalah
Miércoles 9 de abril / 16:00 horas
Sala 3 Casa del Arte 
José Clemente Orozco
Expone Carla Carlsson Cisterna

En el contexto de la exposición 
“Kabbalah. Profundidad espiritual 
y exploraciones de la subjetividad”

CONVERSATORIO
Muralismo Contemporáneo 
y su visión Femenina

Inscripción en pinacotecaeduca@udec.cl

Jueves 10 de abril / 15:00 horas
Sala de Mediación en Casa del Arte 
José Clemente Orozco
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CONSUMIÓ 1.200 HECTÁREAS

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Instituto de Desarrollo 
Agropecuario (Indap) entre-
gó diversos insumos a  agri-
cultores y agricultoras de 
Santa Juana, afectados por el 
incendio forestal “La Gene-
rala”, que consumió 1.200 
hectáreas en marzo. La ayu-
da consistió en alimento ani-
mal, materiales para cons-
truir cercos y componentes 
para los sistemas de riego. 

Así, se distribuyeron 90 
sacos de alimento para ga-
nado avícola y bovino, ade-
más de 950 metros de ma-
llas ursus y alambres para la 

Proporcionan 
apoyo a 
agricultores 
de Santa 
Juana tras 
incendio 
forestal

La ayuda 
consistió en la  
distribución de 
alimento para 
animales,  
como también 
materiales 
específicos 
para la 
reconstrucción

FOTOS: SEREMI DE AGRICULTURA

de los temas más urgentes 
era dar rápida respuesta a la 
situación que enfretaba la 
comuna, puesto que la agri-
cultura es fundamental para 
su desarrollo.  

Por último, “es muy im-
portante llegar rápido con 
estas ayudas por parte de 
INDAP, antes que comien-
cen las lluvias. En los secto-
res rurales para quienes tra-
bajan la agricultura, este 
apoyo les permitirá ir reto-
mando sus actividades agrí-
colas que son muy impor-
tantes para la comuna”, ma-
nifestó el alcalde de Santa 
Juana, Ángel Castro.

reconstrucción de cercos. 
También, se consideraron 
plansas para el manteni-
miento de sistemas de riego.  

Desde Indap se destacó 
la inversión de  $2.323 millo-
nes en los últimos dos años 
para apoyar a los afectados 
por inundaciones e incen-
dios en la comuna. La sere-
mi de Agricultura, Pamela 
Gatti, señaló que “este es un 
apoyo fundamental para la 
pequeña agricultura fami-
liar campesina de Santa Jua-
na, que se vio afectada en 
sus sistemas productivos”. 

Por su parte, el delegado 
presidencial del Biobío, 
Eduardo Pachecco, afirmó 
que el lunes recién pasado, 
en reunión de Gabinete, uno 
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90
sacos de alimento se entregaron 
a pequeños agricultores y agri-
cultoras de la comuna.

950
metros de mallas ursus y alam-
bres se entregaron para la 
reconstrucción de cercos.

:

$2.323
millones utilizó Indap durante dos años para apoyar a los afectados 
por inundaciones e incendios en Santa Juana.
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Como ha pasado de forma co-
tidiana en años anteriores, el 
Parque Cerro Caracol ha sido el 
escenario de diversos eventos y 
citas musicales de diversa índo-
le. Citas abiertas y gratuitas para 
toda la familia que este fin de se-
mana regresan a este pulmón 
verde de la ciudad. 

Específicamente, se trata de la 
primera versión del “Otoño Mu-

Parque Cerro Caracol será escenario de la 
primera versión del “Otoño Music Fest”

“El festival, que busca conver-
tirse en una tradición en la ciu-
dad, le dará la bienvenida al oto-
ño conectando música y natura-
leza en un ambiente familiar”, 
señalaron desde la producción 
del evento. 

Además de la música, se po-
drá disfrutar de diversos em-
prendimientos gastronómicos 
de nuestra zona. 

FOTO: CEDIDA BIRMANIA

sic Fest”, el cual se desarrollará 
en el Anfiteatro del Parque Cerro 
Caracol. La jornada, que arran-
cará hoy a partir de las 15.00 ho-
ras, reunirá a un número impor-
tante y ecléctico de propuestas 
musicales de nuestra zona. 

En detalle, participarán en 
esta ocasión el grupo Birmania, 
Sumergidos y el cantautor 
Quian.  

ESTE 9 DE ABRIL A LAS 21.00 HORAS EN LA BODEGUITA DE NICANOR

El cantautor español Pedro Pas-
tor, junto a su banda Los Locos Des-
calzos, regresa a Chile e inicia su gira 
en Concepción para presentar su más 
reciente producción musical y otros 
éxitos como parte de su Tour por La-
tinoamérica. 

La ciudad será la primera parada 
de su gira por Chile, con un concier-
to programado para el 9 de abril -
21.00 horas- en La Bodeguita de Ni-
canor, espacio que el artista cono-
ce bien y valora como un pilar 
cultural de la escena penquista. “To-
qué en la misma Bodeguita de Nica-
nor, que ya era un bastión cultural 
y lo sigue siendo. La gente tenía una 
energía muy fuerte en mi concierto 
Trovador. Y después, sin saber yo 
nada de eso, me quedé toda la no-
che bailando cueca”, recordó Pastor 
sobre su paso por el emblemático 
local. 

“Escorpiano” es el quinto álbum del 
cantautor y fue grabado entre 2022 y 
2023 mientras recorría Latinoaméri-
ca. La influencia de la música de la re-
gión se hizo presente en este trabajo, 
enriqueciendo su sonido con ritmos 
característicos del continente.  

El álbum está compuesto por 12 
canciones producidas por Gustavo 
Guerrero, las cuales se distinguen por 

FOTO: CEDIDA

El cantautor español, junto a su banda Los Locos Descalzos, regresa a nuestra ciudad presentando en 
esta ocasión su última producción, además de desplegar sus canciones más populares.

También hizo referencia a Víctor 
Jara, a quien describió como “el can-
tautor político por excelencia y tam-
bién el mártir de la canción revolucio-
naria. Al fin y al cabo, eso ha alenta-
do a muchísima gente a seguir ese 
camino de la canción social y la can-
ción política”. 

 
Próximos lanzamientos 

La banda ya se encuentra tra-
bajando en su próximo proyecto 
musical, el cual será una dedicato-
ria a la trayectoria musical que 
comparte con Nico Martos, Álva-
ro Navarro y Alan Denis. “Quería-
mos de alguna manera honrar ese 
camino y estamos grabando este 
disco que se llama ‘10 locos años 
descalzos’, que son canciones de 
toda la vida nuestras, revisitadas 
con otros arreglos, con otro soni-
do y con colaboraciones todas”, 
comentó Pedro.  

Tras su presentación en Concep-
ción, el músico continuará su gira por 
el país con dos fechas más: el 11 de 
abril en Santiago y el 12 de abril en 
Quilpué. 

Las entradas para la presentación 
en Concepción están disponibles a 
través del sistema Tuacceso.cl.

Daniela Wilson Pereira 
contacto@diarioconcepcion.cl

Pedro Pastor vuelve a Concepción  
de la mano de su Tour Escorpiano

tan inquietos, tan curiosos, nunca nos 
hemos puesto límites, barreras ni 
fronteras. Hemos acabado haciendo 
una especie de crisol de amalgama 
de géneros y de ritmos que son muy di-
fíciles de definir”, explicó el cantautor. 

 
Influencias musicales locales 

Pedro Pastor reconoce a algunos 
artistas chilenos dentro de su uni-
verso musical, destacando espe-

cialmente a Violeta Parra como una 
de sus grandes influencias.  

“Mi máxima referente es y será 
siempre Violeta Parra. Probable-
mente sea la mejor compositora 
de habla hispana. Su sensibilidad es 
abrumadora y exquisita, pero, so-
bre todo, su valentía para decir las 
cosas en su época, siendo mujer, 
es algo absolutamente bravo”, ex-
presó el cantautor.  
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EL MÚSICO VIENE CON 
nueva producción bajo el 
brazo, además de sus 
grandes éxitos.

EL DÚO DE 
ELECTRO POP 
Birmania será 
parte de este 
evento musical 
otoñal.

La gira de Escorpiano se extiende 
por otros países latinos como 
Guatemala, El Salvador, México, 
Costa Rica, Colombia, Ecuador, 
Perú, Argentina y Uruguay.

Las entradas se encuentran 
disponibles vía Tuacceso.cl con 
un valor de $10.000 (preventa 
1), $12.000 (preventa 2), y 
$15.000 general.

“De las giras que hemos hecho 
está siendo la más grande, eso 
también siempre a nivel 
energético marca mucho”. 
Pedro Pastor, cantautor español.

su sonido melódico y bailable, pero 
con letras de gran profundidad y ca-
rácter poético. En esta nueva produc-
ción, Pedro Pastor explora una varie-
dad de ritmos que refuerzan su esti-
lo único y versátil. 

El sello distintivo de este proyecto 
musical radica en su capacidad para 
fusionar diversos sonidos en cada 
producción, incorporando elemen-
tos de distintos géneros. “Hemos sido 
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Una UdeC más líder que 
nuca va por otro doblete 
como local en la LNB

Aún resuenan los gritos y aplau-
sos en la Casa del Deporte luego 
del brillante triunfo de la Univer-
sidad de Concepción sobre Cole-
gio Los Leones de Quilpué por 
77-73, en la  más reciente fecha de 
la Liga Nacional de Básquetbol. 

El duelo de dos de los máximos 
aspirantes al título se inclinó para 
el Campanil, que consiguió sacar 
mínimas diferencias para quedar-
se con un triunfo fundamental en 
su afán por finalizar la fase regular 
como líder (es puntero con 70 pun-
tos contra 68 de Leones) y asegu-
rar así la tan ansiada ventaja de 
campo. Factor que destacó el téc-
nico auricielo, Santiago Gómez. 

“Fue un partidazo, con dos 
equipos que realmente jugaron 
una final. Los dos sabíamos lo que 
nos estábamos jugando, el am-
biente también era muy lindo en 
la Casa del Deporte, la gente se 
hizo sentir, sobre todo en ese ter-
cera cuarto cuando al equipo lo 
llegaron a pasar; con el impulso 
de la gente logramos salir adelan-
te”, partió señalando. 

“En el primer tiempo la clave 
fue que logramos controlar el 
tema de los rebotes, veníamos ga-

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE

nando esa lucha y dominando los 
puntos de contra ataque, y había-
mos tenido sólo una pérdida. En el 
tercer cuarto cambió todo eso, se 
emparejó la lucha, pero creo que 
el equipo estuvo sólido en la par-
te defensiva, lo que nos dio más 
chances de tiro que, en un partido 
tan importante, nos terminó dan-
do el triunfo”, añadió el uruguayo. 

 
 Doble desafío 

Pero como viene siendo cos-
tumbre, tiempo de celebración 
no hay, ya que este fin de semana 
el Campanil verá otra vez acción 
como local en el torneo.  

Esta noche, desde las 20:30 ho-
ras, la UdeC recibirá a la Univer-
sidad Católica, elenco que mar-
cha antepenúltimo en la tabla de 
posiciones con 50 puntos y viene 
de caer en su visita a Español de 
Osorno. Mientras que este domin-
go, a partir de las 20:00 horas, se 
medirá ante Sportiva Italiana, 
quinto con 60 puntos y que viene 
de vencer a domicilio a Las Áni-
mas, en Valdivia. 

Las entradas para ambos en-
cuentros están disponibles en 
ticketplus.cl.

ACEREROS VISITAN A RANGERS EN LINARES

No se guardarán nada. Huachipa-
to verá acción esta tarde por una 
nueva fecha del Grupo F de la Copa 
Chile, donde marcha líder, invicto y 
ya amarró su clasificación a la si-
guiente fase. 

Así de firme es el paso del conjun-
to acerero por el torneo, en el que 
suma tres victorias y un empate, y 
donde a partir de las 16:00 horas se 
verá las caras con Rangers, en due-
lo a disputarse en el estadio Tucapel 
Bustamante, de Linares.  

Sin embargo, y pese a la tranqui-
lidad del liderato, en la tienda side-
rúrgica no tienen pensado bajar la 
marcha, y anuncian que irán en se-
rio para un compromiso que puede 
definir buena parte del grupo, con-
siderando que después de este par-
tido solo resta un encuentro para el 
cierre de la etapa grupal.  

Así lo sostuvo el técnico huachi-
patino, Jaime García, quien se refi-
rió a la forma en la que encarará el 
duelo. “Uno no se tiene que olvidar 
que están compitiendo O’Higgins, 
Temuco y Rangers, por eso tiene 
que ser responsable con los tres 
equipos que están ahí con posibili-
dades. Iré a jugar un partido durísi-
mo, difícil, Rangers viene levantan-
do cada vez más, se que en algún 
momento el ‘profe’ los va a sacar,  
ganó el último partido jugando muy 
bien”, expresó el estratega.  

“Voy con la responsabilidad de  
tratar de rescatar puntos, de poder 
hacer una buena actuación y los 
que llevo a estos partidos  deben te-
ner también mucha responsabili-
dad. Yo lo tomo así, porque hay un 
compromiso con ellos, de darles 
la posibilidad para que en algún 
minuto digan ‘profe, aquí estoy’. 

Huachipato buscará 
mantener su invicto 
en la Copa Chile  
Desde las 16:00 horas, los dirigidos de Jaime García irán por 
un nuevo triunfo en un torneo donde son líderes y aun no 
saben de derrotas. El DT avisó que irán con lo mejor posible.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

levancia que el torneo representa 
para un club como Huachipato, que 
aun no ha levantado el trofeo. 
“Cuando un club no ha ganado el 
torneo, el hincha se ilusiona y uno 
también; por supuesto que me ilu-
siona. Es una espina que acá han te-
nido y si yo pudiese romper esa his-
toria, me encantaría, me gustaría 
darle ese regalo al hincha acerero”, 
sentenció el técnico siderúrgico en 
la previa.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Ahí es donde el jugador debe ser in-
teligente y tomar la oportunidad”, 
añadió. 

 
Para hacer historia 

García también enfatizó en la re-

FOTO: JOSÉ LUIS ERICES

Un nuevo título logró el tenista, Matías Erices, quien 
junto a Antonio Blanco, fue campeón en dobles del pri-
mer nacional de menores, disputado en el Club de Tenis 
Concepción. 

La segunda corona en línea del penquista, luego de im-

ponerse en el último nacional 2024 realizado en Santiago.  
Título que llegó justo cuando Erices recibió la invita-

ción para jugar dos M25 profesionales, que se realizarán 
desde el 17 de mayo en La Serena, donde podría sumar 
sus primeros puntos ATP.

Matías Erices sumó un nuevo título en Concepción

RANGERS

Estadio: Tucapel Bustamante, Linares 
Horario: 16:00 horas 
Árbritro: Franco Jiménez

HUACHIPATO
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PORTEÑOS INICIAN CON DOS JUEGOS COMO VISITANTES

Naval sabe que no es el equipo 
con más dinero de la serie, pero sí, 
por lejos, uno de los de mayor tra-
dición e hinchada y, por lo mismo, 
con el sueño siempre inquieto de 
volver al profesionalismo. El ancla 
comenzará su odisea en Tercera A 
esta tarde (16.30 horas) en casa de 
Chimbarongo. 

El técnico Alejandro Pérez, que vi-
virá su cuarta temporada en el club, 
apuntó que “terminamos la liguilla 
2024 y ya en diciembre nos junta-
mos a entrenar con una base de 15 
jugadores. Luego se unieron otros 
en enero y hemos seguido hasta hoy 
con cerca de 15 partidos amisto-
sos, contra equipos como Ñublen-
se, Huachipato, la UdeC y Deportes 
Concepción. Rivales fuertes y de 
distintas categorías”. 

Los porteños comenzarán en 
Chimbarongo, luego quedan libres 
y después toca un viaje larguísimo 
a Mejillones. Cerca de 4 millones 
de pesos costará esa fecha. 

El DT señaló que “Naval tiene hoy 
muchos auspiciadores en la camise-
ta y es porque estamos metiendo 
ruido hace rato, hay confianza en 
Naval porque el club está saneado. 
Económicamente ayuda mucho, 
porque este es un torneo difícil, muy 
largo y acá el nivel es mucho más 
alto. Los cupos Sub 25 y sin límite 
de edad también le entregan otra je-
rarquía a la división”. 

 
¿Para qué están? 

Pérez tiene tres ascensos en el 
cuerpo. El último con Naval 2024 y 
dos con Deportes Concepción, 
como ayudante técnico. 

El estratega expresó que “en estos 
torneos a veces no sube el que jue-
ga mejor, sino el que es más regular 
y ojo que hay un solo ascenso direc-
to, pero también una liguilla. Creo 
que los hinchas están armando 6 o 
7 buses a Chimbarongo y sé que 
nos apoyarán”. 

Naval mantuvo la base del año 
anterior y se reforzó con nombres 
como Ignacio Sepúlveda o Carlos 
Hernández, ambos ex Deportes 
Concepción, conocidos de Pérez. 

El dueño de la pizarra chorera re-
calcó que “desde que llegué a este 
club uno asume que tienes que pe-
lear el torneo y no puedes sacarle la 
presión a eso ni decir que esto es 
paso a paso. Lota, por ejemplo, es un 
tremendo nombre este año y hay 
otros clubes también con mayor in-
versión que nosotros, como Malle-

Naval y este sueño que 
arranca desde el mimbre 
para convertirse en ascenso

res, entiendo la división y estamos 
para pelear el torneo. Sabemos tam-
bién que el hincha va a exigir y si no 
estamos a la altura, entiendo que no 
van a querer continuar con noso-
tros. Eso siempre ha sido así en el 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Cuadro de Alejandro Pérez comenzará su plan de vuelta al 
profesionalismo visitando a Chimbarongo. Técnico del ancla 
analizó cómo llega el cuadro chorero y lo durísima que será 
esta categoría, que tiene a Lota entre sus grandes candidatos.

fútbol. Vamos por el ascenso direc-
to y, si no, será a través de la liguilla”. 

Luis Martínez está descartado 
por un problema muscular, mien-
tras que Ignacio Flores será baja 
por un corte de ligamentos que vie-
ne desde 2024. 

De su rival, Pérez advirtió que 
“allá es cancha grande y pasto lar-
go, al DT Renzo Yáñez lo conozco de 
Pumanque. Tienen individualida-
des importantes y se hacen fuertes 
de local. En ofensiva son letales”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

co, Colchagua o Colina. Será com-
plicado, pero tenemos un plantel 
para competir”. 

También resaltó que “llevo años 
en Tercera y sé cómo es Mejillones, 
conozco los estadios, los jugado-
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CHIMBARONGO

Estadio: Municipal de Chimbarongo 
Hora: 16.30

NAVAL
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
1° Juzgado civil de Concepción En procedimiento voluntario rol V 112-2019, 1° 
Civil de Concepción por sentencia definitiva de fecha 4 de julio de 2019, se 
concede la posesión efectiva de la herencia testada quedada al fallecimiento 
de doña Adelina Del Carmen Villagrán, Rut 1.541-961-k, fallecida el día 19 de 
abril de 2016, cuyo deceso ha sido inscrito en la circunscripción Concepción del 
Registro Civil e Identificación bajo el número 655 del año 2016, cuyo último 
domicilio se encontraba en Concepción, a la heredera doña Elizabeth Del 
Carmen Muñoz Muñoz, Rut 13 .952. 005-K, en calidad de Heredero Universal, 
bajo testamento abierto otorgado con fecha 10 de octubre de 1996 ante Notario 
Público de Concepción, Jorge Condeza Vaccaro. 
 
 
EMPRESA ARAYA HERMANOS, requiere contratar mecánico en maquinaria 
pesada - movimiento de tierra, en la ciudad de Copiapó. Debe contar con 5 años 
de experiencia. Enviar antecedentes al correo secretaria@arayahermanos.cl

Sadp de Fernández Vial 
encuentra nuevo camino 
para poder competir

La Sadp de Fernández Vial sigue 
realizando gestiones para poder 
competir esta temporada. El pasado 
miércoles, sostuvieron una reunión 
con autoridades de Anfa y la Tercera 
División, y el presidente de la catego-
ría, Elías Vistoso, se refirió a a esta cita 
y la instancia que está tramitando el 
organismo como una última jugada 
para estar presente este 2025. 

“Su intención es que los aceptára-
mos para participar. Lo que les con-
testamos es que ya no depende de 
nosotros, el campeonato parte esta 
semana, las cartas ya están tiradas. 
Ahora, ellos podrían conversar con 
el directorio nacional, que es la ins-
tancia que sigue, y para eso tienen 
que solicitar una audiencia“, indicó. 

Además, Vistoso añadió que “a mí 
me preguntaron fríamente qué pen-
saba, y les dije que creo que la res-
puesta será la misma: mientras no 
solucionen su problema, no hay nin-
guna posibilidad que ingresen”. 

Respecto a la relevancia del certi-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ficado de no deuda en este proceso, ya 
que el accionista Alfredo Morales in-
dicó que no se pagará lo adeudado en 
caso que no los dejen competir, el 
presidente de Tercera División asegu-
ró que “por nosotros, ojalá ellos paga-
ran. No lo hicieron dentro de los pla-
zos, y es lógico que hoy día, ellos como 
empresarios, digan que si no les dan 
el derecho a participar para qué voy 
a pagar. La determinación de la Ter-
cera División está tomada y solo po-
drían tener una alternativa a través 
del directorio nacional, o bien traba-
jar para solucionar sus problemas in-
ternos e ingresar el próximo año”. 

En cuanto a cómo funciona la pe-
tición al directorio nacional, explicó 
que “deben enviar un oficio solici-
tando una audiencia. El directorio lo 
integran el presidente Justo Álvarez, 
yo y otras tres personas. Se expone el 
caso y el directorio toma una deci-
sión, que es una deliberación simple, 
por mayoría. Tendría que ser la pró-
xima semana, si ya no hay tiempo”.

DUELO DE PUNTEROS DEL GRUPO H

El primer partido oficial de Cris-
tián Muñoz en el banco de la UdeC  
fue el 31 de enero, recibiendo a Ñu-
blense. Fue derrota 2-3, pero en el 
aire quedó la sensación de que el 
Campanil era un equipo en cons-
trucción que podía dar que hablar. 
Así se ha ido conformando, mien-
tras el rojo fue perdiendo el rumbo. 
Esta tarde (19 horas) llegarán al Nel-
son Oyarzún como líderes del Gru-
po H y el que gane avanzará a segun-
da ronda de Copa Chile. 

“No somos los mismos equipos de 
entonces y va a ser un partido total-
mente distinto”, aseguró la “Nona” 
Muñoz sobre este Ñublense que 
quedó eliminado de la fase previa de 
Copa Libertadores a manos de Bos-
ton River, sacó al técnico Francisco 
Arrué por malos resultados en el 
torneo nacional (marchan en el 
puesto 12) y ya anunciaron que el in-
terino Alejandro Gaete tampoco 
continuará. 

En Copa Chile, pudieron asegurar 
su clasificación la fecha pasada, 
pero cayeron sorpresivamente ante 
Santa Cruz por 3-2. Ahora, tanto 
chillanejos como universitarios li-
deran el Grupo H con 7 unidades y 
el ganador, en esta penúltima jorna-
da, avanzará directamente a segun-
da ronda. Curicó y Santa Cruz están 
al acecho, con 4 unidades cada uno, 
y medirán fuerzas esta misma tar-
de, desde las 17 horas. 

¿Y la UdeC? En Copa Chile viene 
de rescatar un empate 1-1 con Cu-
ricó que terminó siendo valioso, a la 
luz de la caída roja, y en el torneo de 
Primera B pasa por un buen mo-
mento tras superar por 1-0 a Santa 
Cruz con gol de Ignacio Meza. Mu-
ñoz aseguró que, mientras no pro-
gramen dos partidos por semana, 
seguirá usando muchos titulares en 
Copa Chile, aunque sí matizando 
con algunos poco habituales o que 
necesitan más minutos. 

Es más, también esbozó la posi-

Aprovechar a un 
rival herido para 
avanzar de ronda 
Universidad de Concepción enfrentará a un Ñublense que 
viene mal en todos los frentes, ha cambiado dos veces de DT  
y será un partido de Copa Chile donde el que gane clasifica.
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bilidad de citar a un par de juveni-
les que hacen sus primeras armas, 
pero se han visto bastante bien en 
las prácticas. Por ahora, solo tiene 
ausente al volante Joaquín Romo, 
uno de los favoritos de la “Nona”, 
pero que ha sabido suplir en un me-
diocampo de alto vuelo. 

Más allá de que no se han topa-
do mucho en los últimos años, no 
le ha ido bien a la UdeC en sus visi-
tas a Chillán, donde no vence al 
club local desde la temporada 2009, 
en Primera División, cuando lo su-
peraron por 3-2 con tres anotacio-
nes de Gabriel Vargas.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ÑUBLENSE

Estadio: Nelson Oyarzún 
Hora: 19.00 
Árbitro: Dione Rissios

U. CONCEPCIÓN
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Santoral: Vicente Ferrer

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/16 7/22
LOS ÁNGELES

10/18
SANTIAGO

7/23                  
CHILLÁN8/18

RANCAGUA

9/21
TALCA

11/25
ANGOL

4/25
TEMUCO

4/22
P. MONTT

9/17
DOMINGO

8/19
LUNES

9/18
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 709

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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TVU conmemora  
28 años de compromiso 

con la comunidad 

ESPECIAL ANIVERSARIO DEL CANAL DE TELEVISIÓN DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Con la mirada fija en el presente, apuestan por la digitalización, la participación  
ciudadana y una programación centrada en las necesidades del público penquista.

Sábado 5 de abril de 2025, Región del Biobío, N°6133, año XVII

Nacido como un canal universitario, la estación regional conmemora su aniversario reforzando su compromiso con el territorio.  
Con premios a la trayectoria, compañerismo, palabras de afecto y una mirada al futuro, Medio UdeC conmemoró un nuevo aniversario junto a su equipo.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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prendimiento. Es súper importante 
porque así nos vinculamos y damos 
oportunidad a gente que no necesa-
riamente tiene el dinero para pagar 
publicidad o los medios para dar a 
conocer su negocio”. 

De cara al 2025, el canal proyec-
ta nuevas propuestas enfocadas en 
la participación ciudadana y el de-
sarrollo local. “Tenemos un pro-
yecto de Medios UdeC en Terreno, 
donde queremos ir a realizar pro-
gramas con distintas problemáti-
cas sociales en los territorios. Espe-
ramos poder comenzar en mayo 
con aquello”, adelantó el director de 
contenidos.

Esta cobertura reafirmó la impor-
tancia del canal como fuente de in-
formación confiable, sobre todo en 
momentos críticos. “Fue un alcance 
nacional y obviamente muchos 
mensajes de distintos lugares de la 
región, pero fueron miles de 
Whatsapp, lo cual nos reafirmó que 
en tiempos de catástrofe o de situa-
ciones complejas, tenemos mucha 
sintonía”, añadió Vargas. 

Durante el último tiempo, TVU ha 
impulsado una serie de cambios in-
ternos y de modernización, fortale-
ciendo su presencia digital y diver-
sificando su programación. “En tér-
minos de implementación digital, 
hemos fortalecido nuestros sitios 
web y redes sociales. Se ha genera-
do una comunidad aparte del canal, 
que es complementaria a lo que ha-
cemos día a día”, explicó el director. 

Por parte de la producción y agen-
da, aseguró que el enfoque del canal 
se mantuvo en generar más oportu-
nidades de visibilización a perso-
nas que lo necesitaran. “En el último 
año, dimos espacio a más de 500 
emprendedores y emprendedoras 
los días martes como el día del em-

TVU le brindó espacio a más 
500 emprendedores y 
emprendedoras de la región 
gracias a su sección destinada 
a visibilizar emprendimientos. 

El 2024

TVU celebra 28 años al servicio 
de la comunidad: un repaso por 
sus hitos y sus nuevos desafíos 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

En el marco de la celebración de 
su vigesimoctavo aniversario, TVU 
no solo conmemora una historia 
forjada con esfuerzo y compromiso, 
sino que reafirma su identidad como 
una señal profundamente consoli-
dada en la vida local de Concepción 
y la región del Biobío. Desde aquel 4 
de abril de 1997, cuando inició sus 
transmisiones como canal universi-
tario de la Universidad de Concep-
ción, el canal ha evolucionado en 
sintonía con los cambios tecnológi-
cos y sociales. “TVU hoy no es solo 
un canal de televisión, sino también 
una multiplataforma que se tradu-
ce en un sitio web, redes sociales y 
toda una comunidad universitaria, 
regional y nacional que converge y 
forma una opinión en base a lo que 
se les informa, explica y entretiene”, 
comentó Carolina Rosales, gerenta 
de Octava Comunicaciones. 

Más de dos décadas después, el 
canal realiza un balance de su tra-
yectoria reciente, enfocándose en 
los hitos que marcaron su último 
año. Entre ellos destacan la cobertu-
ra del Festival REC 2024, los eventos 
de la Escuela de Verano UdeC y el 
tradicional concierto de Navidad. 
Pero sin duda, uno de los momentos 
más significativos fue la cobertura 
de las inundaciones que afectaron a 
distintos puntos del país. “Estuvi-
mos en unas transmisiones espe-
ciales que fueron muy vistas, ya sea 
en redes sociales como en pantalla. 
Tuvimos mucha interacción porque 
abrimos un WhatsApp especial, en-
tonces llegaron miles de mensajes 
de todo Chile”, señaló Edgardo Var-
gas, director de Contenidos de TVU. 

FOTO: CEDIDA

Nacido como un canal universitario, la 
estación regional conmemora su 
aniversario reforzando su compromiso 
con el territorio. Con la mirada fija en 
el presente, apuestan por la 
digitalización, la participación 
ciudadana y una programación 
centrada en las necesidades del 
público penquista.

MÁS DE DOS DÉCADAS DE TRANSMISIÓN 

“TVU hoy no es solo un canal de 
televisión, sino también una 
multiplataforma que se traduce 
en un sitio web, redes sociales y 
toda una comunidad”.
Carolina Rosales, gerenta de Octava 
Comunicaciones.

FRASE

“Tuvimos mucha interacción 
porque abrimos un WhatsApp 
especial, entonces llegaron 
miles de mensajes de todo 
Chile”.
Edgardo Vargas, director de Contenidos de 
TVU.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Aniversario TVU 28 AÑOS
2
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TVU conmemoró su natalicio reafirmando 
el compromiso con la región y la audiencia

SALUDAMOS A 

EN SUS 26 AÑOS DE VIDA

w w w . p u e r t o t a l c a h u a n o . c l

por sus 28 años

Saludamos a

llegando a puerto

Diario Concepción  
contacto@diarioconcepcion.cl

Este viernes 4 de abril, el 
equipo de Televisión Univer-
sidad de Concepción (TVU) 
celebró los 28 años de trayec-
toria con una jornada que 
combinó la alegría del reen-
cuentro con momentos de 
reconocimiento a quienes 
han sido parte fundamental 
de su historia. En dependen-
cias del canal, trabajadores y 
trabajadoras de distintas ge-
neraciones compartieron un 
espacio de celebración mar-
cado por las palabras de 
afecto, las anécdotas y la 

Con premios a la trayectoria, 
compañerismo, palabras de 
afecto y una mirada al futuro,  
el canal universitario 
conmemoró un nuevo 
aniversario junto a su equipo.

DE TELEVISIÓN EDUCATIVA A UN MEDIO MULTIPLATAFORMA

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

proyección del rol que TVU 
cumple en el ecosistema de 
medios regionales. 

El evento incluyó la entre-
ga de distinciones por años 

Aniversario TVU 28 AÑOS
3
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de trayectoria, compañeris-
mo y aportes al canal, en una 
ceremonia íntima que cul-
minó en medio de un am-
biente cálido y festivo. 

Fernando Venegas, presi-
dente del directorio de los 
medios de la Universidad de 
Concepción, destacó el valor 
del canal. “Contento de que 
el TVU esté 28 años siendo 
parte de la vida de la gente, 
de la comunidad del Biobío. 
Y aportando una mirada 
universitaria a los conteni-
dos de televisión, que de re-
pente se necesita bastante 
por el tipo de contenido que 
vemos nosotros hoy día. 
Además, dando un espacio a 
la comunidad local para que 
puedan hablar sobre sus em-
prendimientos, sobre sus in-
tereses, sobre sus necesida-
des. Entonces, la labor del 
canal es sumamente impor-
tante en la región”, dijo. 

La celebración también fue 
una oportunidad para refle-
xionar sobre la evolución que 
ha vivido el canal desde sus 
inicios. Francisco Martinic, 
director del diario La Discu-
sión de Chillán y uno de los 
primeros periodistas que for-
mó parte de TVU, recordó: 
“Comencé trabajando aquí 
en el año 92 o 93. Fui, creo, de 
los primeros periodistas que 
tuvo TVU. Las transmisiones 
eran experimentales, y pasa-
mos de ser televisión educa-
tiva a una más comercial. 
Tengo un especial cariño por 
TVU por esa razón. Es una 
estación que ha sabido adap-
tarse a los tiempos, a los inte-
reses de la audiencia y a los 
desarrollos tecnológicos, sin 
perder su esencia”. 

Desde el interior del ca-
nal, los testimonios reflejan 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

que somos los primeros en 
llegar y los últimos en cerrar”. 

El presente del canal está 
marcado por la transforma-
ción digital, pero también por 
la reafirmación de su misión 
regional. “Lo esencial es no 
perder los valores que han ins-
pirado al canal todo este tiem-
po: la difusión del conocimien-
to experto de la universidad y 
ese profundo sentido social 
que tiene la televisión univer-
sitaria”, recalcó Martinic. 

En este aniversario, tam-
bién fue reconocido el apor-
te colectivo. Así lo reflejó Se-
púlveda, al remarcar que “los 
desafíos que vienen son im-
portantes, y debemos estar a 
la altura como trabajadores 
para seguir cumpliendo las 
expectativas de la universi-
dad y de la sociedad”. 

En medio de abrazos, ri-
sas y fotografías de recuerdo, 
el espíritu que primó fue el 
del trabajo compartido y el 
compromiso con el rol pú-
blico que todos desean, TVU 
siga desempeñando en el fu-
turo. Como lo dijo una de las 
trabajadoras premiadas: 
“Que sigamos creciendo y li-
derando en la región, para 
luego a nivel nacional. Ese es 
mi deseo en para TVU”.

y el crecimiento constante 
que hemos vivido”, dijo. 

En la misma línea, Chris-
topher Cortez, periodista di-
gital de TVU y Diario Con-
cepción, valoró el camino de 
integración entre medios del 
ecosistema UdeC. “Se ha ido 
comprendiendo la necesidad 
de adaptar los contenidos ha-
cia las redes sociales. Se han 
hecho esfuerzos para poten-
ciar el trabajo digital, y tam-
bién reconocer a quienes ha-
cen la pega detrás de cáma-
ras, como en el equipo digital, 

una profunda cercanía con 
la historia del medio. Carlos 
Sepúlveda Mendoza, opera-
dor de gráfica y dirigente sin-
dical, con 27 años en TVU, 
expresó que “la evolución ha 
sido gigantesca. Desde sus 
inicios en calle Chacabuco 
hasta el momento en que 
nos encontramos ahora, el 
crecimiento ha sido tecnoló-
gico y también humano. 
Siento que somos un canal 
importante para la región y 
para la universidad”. 

Una de las voces más emo-

cionadas de la jornada fue la 
de Cinthia Brandau, subpro-
ductora de TVU, quien reci-
bió un reconocimiento por 
sus 20 años en el canal . 
“Cuando llegué fue para ha-
cer mi práctica, y ahora cum-
plir estos 20 años ha sido es-
pecial. Muy feliz, y por su-
puesto esperando que sean 
muchos añitos más. El avan-
ce ha sido muy positivo en 
programación, contenidos y 
sobre todo en lo digital. Des-
taco el trabajo de mis com-
pañeros de diferentes áreas 

Aniversario TVU 28 AÑOS
4



Diario Concepción Sábado 5 de abril de 2025 27

¡Feliz Aniversario!

Desde IncubaUdeC, queremos
saludar afectuosamente al equipo
de TVU, un medio de comunicación
amigo y referente en la
descentralización de la información.

¡Gracias por abrir sus espacios a la
difusión y discusión de ideas que
inspiran a la comunidad
emprendedora del Biobío!
Valoramos profundamente su
compromiso con visibilizar la
innovación regional y generar
puentes de conexión entre los
distintos actores del ecosistema.

EMOTIVA CEREMONIA

Trayectoria
y aporte: 
Premios a 
trabajadores 
del canal 
universitario

Durante la 
jornada de 

celebración del 
aniversario del 

canal 
universitario,  

se premió a 
quienes, con su 
labor, han sido 

parte del 
crecimiento de 

TVU.

CREDITO: CEDIDA

CREDITO : CEDIDA

PREMIO 20 
AÑOS DE 
LABOR, 
Cinthia 
Brandeau.

PREMIO 
DETRÁS DE 
CÁMARAS, 
Alicia Mancilla. 

CREDITO: CEDIDA

PREMIO 
ESPÍRITU 

TVU, José Luis 
Bastidas.

PREMIO 
SUPERACIÓN, 

Christopher 
Cortez.

Aniversario TVU 28 AÑOS
5



28 años acompañando a la
comunidad del Biobío y Chile.
Feliz aniversario, TVU.
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